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Стопроцентный 
призыв
Первые группы призывников 
из Орловской области отправи-
лись на военную службу

Стр. 5

Держава Рериха — 
без границ
Да, он существует, этот 
прекрасный мир Рериха, коей он 
единственный царь и повелитель 
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В ногу 
со временем
Общественная организация ветеранов 
войны и военной службы выступила 
с инициативой создать интернет-
портал для ветеранов

Ирина ПОЧИТАЛИНА

К встрече с гриппом 
Орловщина готова, 
а эпидемиологическая 
обстановка в регионе пока 
спокойная.

Вопросы, связанные с инфек-
ционными заболеваниями, каче-
ством питьевой воды, продуктов, 
алкоголя, обсуждались на оче-
редном совещании в областной 
администрации.

В Орловской области зареги-
стрировано снижение заболева-
емости по 11 видам инфекций. 
Это хороший показатель. Как 
сказал на совещании руково-
дитель управления Роспотреб-
надзора по Орловской области 
Геннадий Захарченко, сейчас на-
блюдается только рост ОРВИ, 
что считается обычным явлени-
ем для осени и зимы. В послед-
нюю неделю за медицинской по-
мощью с вирусной инфекцией 
обратились 3500 жителей обла-
сти, среди них более половины 
детей. Случаев гриппа на сегод-
ня не зафиксировано.

Предполагается, что в облас-
ти будет создана хорошая им-
мунная прослойка, которая за-
щитит население от возможной 
эпидемии. Сегодня получили 
прививку за счет федеральных 
денег 75 тысяч взрослых и 48 
тысяч детей. Из внебюджетных 
фондов вакцинировано 7 тысяч 
человек. Всего будет привито 166 
тысяч человек.

В управлении Роспотребнад-
зора проводится постоянный 
мониторинг заболева емости 
гриппом, ОРВИ, пневмонией. 
В аптечной сети есть достаточ-
ное количество препаратов для 
лечения и профилактики грип-
па и ОРВИ. Больницы города 
Орла и области готовы принять 
экстренных пациентов в случае 
эпидемии.

Уменьшилось количество 
выявленных больных с гепати-
том В. Это результаты реализа-
ции в Орловском регионе феде-
ральных и областных целевых 
программ.

Контроль за качеством питье-
вой воды, как прозвучало на со-
вещании, позволил снизить ко-
личество проб, которые не соот-
ветствуют гигиеническим нор-
мативам. Тем не менее были 
выявлены пробы, не соответству-
ющие санитарным требованиям 
в Знаменском, Кромском, Мало-
архангельском, Ливенском, Бол-
ховском, Орловском, Свердлов-
ском, Урицком районах.

Контроль за качеством про-
дуктов показал, что наиболее 
нестандартные пробы дают сли-
вочное масло, молоко, овощи, 
бахчевые. Причём среди нару-
шителей немало производите-
лей-соседей — из Липецкой, 
Брянской, Белгородской, Кур-
ской областей. В связи с этим 
на совещании был задан логич-
ный вопрос заместителя губер-
натора и председателя прави-
тельства области, руководите-

ля аппарата губернатора и пра-
вительства Орловской области 
Игоря Гармаш:

— Почему мы игнорируем 
своего производителя, почему 
не продвигаем местную продук-
цию, ведь не секрет, что почти 
вся молочная продукция, кото-
рая реализуется в Орловской 
области через торговую сеть, 
приходит к нам от производите-
лей соседних регионов и порой 
не самого высокого качества, — 
справедливо возмущался Игорь 
Юрь евич. — А где же наша гор-
дость за собственных сельскохо-
зяйственных производителей?

В связи с этим ответствен-
ным руководителям было дано 
задание — решить вопрос, что-
бы в каждом продуктовом ма-
газине была продукция орлов-
ских производителей не менее 
30 процентов от общего объе-
ма поставок.

Сегодня получили прививку 
за счет федеральных денег 
75 тысяч взрослых и 48 тысяч 
детей. Из внебюджетных фондов 
вакцинировано 7 тысяч человек. 
Всего будет привито 166 тысяч 
человек.

Долгострои 
уходят в прошлое
Андрей ЗИМАРЕВ

Региональные системы здравоохранения 
и социального развития в будущем году должны 
получить более 10 млрд. рублей. Продолжится 
строительство нескольких крупных медицинских 
объектов, а на лечение тяжелых заболеваний 
выделят дополнительные средства.

Проект областного бюджета на 2014 год и плановая трех-
летка были представлены депутатам профильных комите-
тов облсовета. Цифры обнадеживают: несмотря на финан-
совые трудности, субсидирование медицины и социальной 
сферы вновь в плюсе (102% к уровню 2013 года). Три четвер-
ти всех затрат берет на себя областной бюджет, оставшуюся 
четверть — федеральный. Заработная плата бюджетников 
(в том числе врачей) не должна быть ниже средней по ре-
гиону. Этот показатель в будущем году должен достичь от-
метки в 19800 рублей. В будущем году увеличится финан-
сирование лечения ряда социально опасных заболеваний, 
прежде всего гепатитов разных типов. Но все же крупней-
шие бюджетные траты связаны не с профилактикой, а с про-
должением нескольких крупных строительств:

— В 2014 году продолжится строительство двух объек-
тов в рамках подготовки к празднованию 450-летия Орла — 
параклинического корпуса детской областной больницы 
и консультативной поликлиники перинатального центра, — 
говорит и. о. начальника департамента здравоохранения и 
социального развития Орловской области Константин Бо-
браков. За лето многоэтажный корпус разделили кирпич-
ными перегородками, сделали полы. Продолжается про-
кладка всех инженерных коммуникаций, частично готовы 
стены. По плану параклинический корпус должен быть го-
тов под ключ к декабрю 2015 года. Те же самые сроки сда-
чи у будущей поликлиники перинатального центра. Преду-
смотренные контрактом федеральные деньги к нам посту-
пили. Уже выполнено работ на 96,7 млн. рублей.
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Битва за урожай 
продолжается
Анна БОРЩ

Аграрии области близки к рекорду: на 21 октября 
в регионе из ожидаемых 2,6 млн. тонн зерновых 
уже намолочено свыше 2,4 млн. тонн (включая 
гречиху и кукурузу на зерно).

Гречиха убрана на площади 65,7 тыс. га (93,8% от плана), 
намолочено более 72 тыс. тонн при средней урожайности 
11 ц/га. Полностью уборку завершили 16 районов области.

Продолжается уборка кукурузы, но темпы сдерживает 
высокая влажность зерна — на 21 октября кукуруза на зер-
но обмолочена на площади чуть более 11 тыс. га (32,6% от 
плана). Всего же намолочено более 97 тыс. тонн зерна при 
средней урожайности 85,5 ц/га.

Повышенная влажность семян также сдерживает убор-
ку подсолнечника, которого на сегодня земледельцы Ор-
ловщины обмолотили 21,41 тыс. га (54,4% от плана). Со-
брано 52,45 тыс. тонн семян, средняя урожайность — более 
24 ц/га. Полностью уборку подсолнечника завершили хо-
зяйства Краснозоренского, Малоархангельского и Глазу-
новского районов.

Что касается сои, то эта культура убрана на площади свы-
ше 22 тыс. га (99% от плана), намолочено 39, 41 тыс. тонн.

Успешно идет сбор сахарной свеклы. На запланирован-
ной площади ее завершили хозяйства Кромского, Должан-
ского, Колпнянского, Краснозоренского и Болховского рай-
онов. Собрано свыше 1,4 млн. тонн свеклы при средней уро-
жайности 432,4 ц/га.

Сахарными комбинатами области заготовлено свыше 984 
тыс. тонн сахарной свёклы, переработано 842,2 тыс. тонн, 
получено 112 тыс. тонн сахара.

С учетом допустимых агротехнологических сроков сев 
озимых зерновых под урожай 2014 года в Орловской обла-
сти завершен на площади 366,7 тыс. га (87% от плана). Для 
сравнения: по данным Минсельхоза РФ, в целом по реги-
онам ЦФО озимыми зерновыми культурами засеяно 2,9 
млн. га (75% от плана). Более 90% озимых посеяно в По-
кровском, Ливенском, Глазуновском, Кромском и Троснян-
ском районах области.

Анжела БУГРОВА

19 октября в Орловской 
области прошел очередной 
экологический субботник.

По информации Управления 
по охране и использованию объ-
ектов животного мира, водных 
биоресурсов и экологической 
безопасности Орловской облас-
ти, в экологическом субботни-
ке приняли участие более 4 ты-
сяч трудовых коллективов, 612 
образовательных учреждений. 
Всего — свыше 128 тысяч чело-
век. Экологическую акцию также 
поддержали сотрудники облсо-
вета и администрации региона.

В Орле в субботнике актив-
ное участие приняла молодежь. 
По информации пресс-службы 
администрации г. Орла, на при-
зыв городских властей 19 ок-
тября откликнулись все выс-
шие и средние учебные заведе-
ния Орла — более одиннадца-
ти с половиной тысяч студентов 
и школьников вышли на осенний 
субботник.

Только в областном цен-
тре в ходе уборки от мусора 
и опавшей листвы было очи-
щено 382,2 тысячи кв. м улиц, 
парков и скверов, более 380 ты-
сяч кв. м дворовых террито-
рий. В общей сложности на го-
родской полигон вывезли 1046 
тонн мусора.

Силами «Спецавтобазы по са-
нитарной очистке г. Орла» в по-
рядок привели 120 контейнер-
ных площадок в частном секто-
ре. Также с привлечением спец-
техники убрано 12 стихийных 
свалок. Кроме того, доброволь-
цы привели в порядок 7 км бе-
регов рек Ока и Орлик.

В ходе субботника было вы-
сажено более 1300 кустарников 
и 300 деревьев.

БЛИЦ-ИНТЕРВЬЮ

Вопросы Григорию Шай-
кину, начальнику управления 
ЖКХ и ТЭК и энергосбереже-
ния департамента строительства, 
транспорта и ЖКХ администра-
ции Орловской области:

— Григорий Николаевич, 
сколько сотрудников вашего 
управления сегодня вышли на 
уборку?

— Все 15 человек.
— Добровольно?
— Да. Мы же — госслужащие, 

как мы могли проигнорировать 
это мероприятие? Оно было за-
планировано еще во время про-
шлого субботника.

— А не были б чиновником, 
вышли б на субботник?

— Трудно сказать (смеется). 
У каждого своя позиция. Но 
я лично вышел на субботник не 
только потому, что являюсь со-
трудником обладминистрации, 
а еще и потому, что живу в этом 
городе.

— После субботников народ 
жалуется, что остаются мешки 
с мусором, которые не вывозят-
ся месяцами. Как эта проблема 
решается?

— Насколько я знаю, перед 
нами стоит задача — убрать весь 
мусор до завтрашнего утра. По-
этому на работу вышла и наша 
дорожная служба, обеспечив 
всех убирающих спецтехникой. 
Видите, сколько самосвалов за-
бирают мешки, чтобы вывезти 
эти горы мусора. Так что, горо-
жане могут по этому поводу не 
беспокоиться.

С чистого листа

Налоговики 
открывают двери
Сергей НИКОЛАЕВ

25 и 26 октября 2013 года во всех территориальных 
налоговых инспекциях России пройдут дни 
открытых дверей для налогоплательщиков — 
физических лиц.

Это прекрасная возможность для всех желающих боль-
ше узнать об исчислении земельного и транспортного нало-
гов, о том, кто должен уплачивать имущественные налоги, 
в какие сроки, какие ставки и льготы применяются в кон-
кретном муниципальном образовании.

Кроме того, налоговики помогут своим гостям получить 
доступ к интернет-сайту Федеральной налоговой службы 
для обращения к её онлайн-сервисам, а также проведут для 
них тематические лекции и семинары.

Двери налоговых инспекций Орловской области будут от-
крыты 25 октября с 9.00 до 20.00, 26 октября с 9.00 до 18.00.

В преддверии срока уплаты имущественных налогов фи-
зическими лицами орловские налоговики с 21 октября по 
2 ноября 2013 года продлевают часы работы: в будние дни — 
с 9.00 до 20.00, в субботу — с 10.00 до 15.00.

Ирина ФИЛИНА

В Орловской области 
продолжаются 
строительство 
и реконструкция больниц, 
поликлиник, школ, детских 
садов, спортивных 
центров, сельских клубов.

Руководитель блока со-
циального развития област-
ного правительства Олег Ре-
вякин сказал, что сейчас пе-
ред возглавляемым им ве-
домством стоят две основные 
задачи. Первая — полностью 
освоить все лимиты уходяще-
го года, вторая — своевремен-
но подготовить проектно-смет-
ную документацию для стро-
ительства объектов социаль-
ной сферы в следующем году. 
Строительство будет продол-
жено на 10 объектах и еще на 
стольких же новых — начнёт-
ся. Общий объём средств, на-
правленных на эти цели, соста-
вит в 2014  году более 2 милли-
ардов рублей.

В сфере образования будут 
продолжены начатые строи-
тельство и реконструкция че-
тырех объектов: Дворца пионе-
ров им. Ю. А. Гагарина, центра 
молодежи «Полёт», детского 
сада и школы в новом микро-
районе Ботаника. Финансиру-
ются работы из федерального 
и областного бюджетов.

Новые объекты — школа 
в микрорайоне Зареченский, 
детский сад в микрорайоне № 6 
и реконструкция школы № 27 
имени Лескова. До 10 ноября на 
эти объекты должна быть пред-
ставлена проектно-сметная до-
кументация с экспертизой, что-
бы полностью получить финан-
сирование для строительства 
на 2014 год.

Продолжится реконструк-
ция Орловского государствен-
ного академического театра 
им. И. С. Тургенева, плани-
руется ремонт театра «Сво-
бодное пространство», музея 
писателей-орловцев.

Не остаётся без внимания 

в Орловской области и массо-
вый спорт. В 2014 году преду-
смотрено финансирование из 
федерального бюджета на 
строительство и ремонт семи 
спортивных объектов. Это 
Центральный стадион, каток 
в Заводском районе, учебно-
спортивный центр в Орле, 
физкультурные комплексы 
в Залегощи, Кромах, Нарыш-
кино и в поселке Отрада. На 
все эти объекты уже подготов-
лена проектно-сметная доку-
ментация. Кроме того, на обо-
рудование для этих комплек-
сов в следующем году будет 
получена дополнительная суб-
сидия из федерального бюдже-
та в размере почти 50 миллио-
нов рублей.

Продолжаются работы в 
многопрофильном медицин-
ском центре, перинатальном 
центре и Детской областной 
больнице. На 2014 год запла-
нировано строительство тре-
тьей очереди Болховской рай-
онной больницы.

Объекты 
государственной 
важности

Барьер 
для инфекций

Андрей АЛЕКСАНДРОВ

Стоит ли ужесточать 
контроль за оборотом 
алкоголя в Орловской 
области? Этот курс 
уже выбрали многие 
российские регионы, 
и положительные сдвиги 
не заставили себя ждать. 
Пошла на убыль «пьяная» 
преступность, снизилось 
число отравлений 
и преждевременных 
смертей. 

Запретить торговать спирт-
ным власти предлагают уже 
с девяти часов вечера. На-
сколько правильна и своев-
ременна эта мера, решали де-
путаты комитета облсовета 
по экономической политике 
и предпринимательству.

ПРЕДЫСТОРИЯ 
ВОПРОСА

Напомним, что частич-
ный запрет на ночную про-
дажу алкогольной продукции 
в России действует уже два 

года. С 11 часов вечера до 8 
часов утра торговые сети не 
имеют права на реализацию 
всех видов алкоголя, вклю-
чая пиво и пивные напитки 
крепостью более 4%. Феде-
ральный закон оставлял за 
реги онами право на самосто-
ятельное расширение антиал-
когольных ограничений, чем 
уже воспользовались некото-
рые регионы. 

Стр. 2 >

Табу на алкоголь: 
быть или не быть?
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Обсуждаем 
инвестстратегию
Борис БОРИСОВ

Орловская общественность, представители 
деловых кругов и науки приглашаются 
к обсуждению инвестиционной стратегии 
региона.

Инвестиционная стратегия Орловской области до 
2020 года была утверждена региональным правитель-
ством 3 октября этого года. Она определяет цели и зада-
чи государственных органов по обеспечению благопри-
ятного инвестиционного климата.

Главным посылом для формирования стратегии яв-
ляется оценка стратегически значимых количественных 
и качественных характеристик экономики региона, до-
ступных ресурсов ее развития (кадровых, инфраструк-
турных, производственных, информационных, рекре-
ационных и других). Ознакомиться с инвестстратегией 
региона можно на портале Орловской области (в разде-
ле «Законодательство. Официальное опубликование нор-
мативных правовых актов»).

Но в то же время, как уверены в администрации об-
ласти, данная инвестстратегия является «живым» доку-
ментом, который позволяет аккумулировать в себе луч-
шие предложения, связанные с повышением инвести-
ционной привлекательности Орловщины. Поэтому все, 
кто неравнодушен к теме дальнейшего экономического 
развития нашего региона, могут направлять свои заме-
чания и предложения на электронную почту по адресу 
inv@adm.orel.ru.

По новым кодам
Виктор СЕРГЕЕВ

С 1 января 2014 года вводятся коды 
общероссийского классификатора территорий 
муниципальных образований.

Министерством финансов России принято решение 
о переходе с 1 января 2014 года на использование в бюд-
жетном процессе кодов общероссийского классификато-
ра территорий муниципальных образований (ОКТМО) 
вместо применяемых в настоящее время кодов общерос-
сийского классификатора объектов административно-тер-
риториального деления (ОКАТО).

Как объясняют в Минфине, изменения потребовались 
прежде всего для систематизации и однозначной иденти-
фикации муниципальных образований и входящих в их 
состав населённых пунктов на всей территории страны.

Коды ОКТМО будут состоять из 11 знаков. Из них 
последние три позволят идентифицировать населённые 
пункты, входящие в состав муниципальных образований 
на территории соответствующего субъекта РФ.

Избирательные 
уроки
Марьяна МИЩЕНКО

Избирательная комиссия Орловской области 
провела дистанционное обучение членов 
участковых избирательных комиссий.

Обучение прошло для членов участковых избиратель-
ных комиссий Северного района города Орла и Ливен-
ского района по программе «Правовые основы избира-
тельного процесса и организации работы участковой ко-
миссии». Уроки проходили в форме видеоконференции.

В ходе обучения были затронуты вопросы работы со 
списками избирателей, работы участковой комиссии по 
информированию избирателей и контролю за соблюде-
нием правил предвыборной агитации, организации ра-
боты участковой комиссии в день голосования, состав-
ления финансовой отчетности участковой избиратель-
ной комиссии.

— Проведение обучения дистанционным способом 
стало возможно благодаря внедрению новых техничес-
ких возможностей в рамках реализации ведомственной 
областной целевой программы «Повышение правовой 
культуры избирателей, обучение организаторов выбо-
ров и референдумов и развитие избирательных техно-
логий в Орловской области на 2013—2015 годы», — го-
ворит председатель избирательной комиссии Орловской 
облас ти Вадим Соколов.

Подозрительные 
полуфабрикаты
Николай ВИКТОРОВ

В магазине Урицкого райпо обнаружена 
небезопасная продукция.

Проверяя Урицкое райпо на предмет соблюдения вете-
ринарного законодательства при переработке и реализа-
ции продукции животного происхождения, специалисты 
госветнадзора теруправления Россельхознадзора в мага-
зине в д. Селихово обнаружили подозрительные мясные 
полуфабрикаты. Пельмени и самса не имели маркиров-
ки производителя с датой изготовления, а также сопро-
водительных ветеринарных документов.

В отобранных и исследованных в Орловском ре-
ферентном центре Россельхознадзора пробах продук-
ции было обнаружено превышение допустимого уров-
ня микроорганизмов.

— Употребление таких полуфабрикатов может вызвать 
отравление и различные заболевания желудочно-кишеч-
ного тракта, — пояснил начальник отдела государствен-
ного ветеринарного надзора Лев Лейзеров.

По итогам проверки продавец подозрительных полу-
фабрикатов оштрафован на пять тысяч рублей.

Под поезд
Роман АЛЕКСАНДРОВ

В субботу 19 октября в Мценском районе 
легковой автомобиль на переезде столкнулся с 
поездом.

ДТП произошло на переезде по трассе Отрада — Баш-
катово. В результате столкновения 23-летний водитель 
и 21-летний пассажир погибли на месте. Оба молодых 
человека были жителями Мценского района.

По словам свидетелей, водитель авто выехал на запре-
щающий сигнал семафора перед приближающимся ско-
рым поездом Москва — Донецк.

— В данный момент полицейские устанавливают все 
обстоятельства произошедшего, — сообщают в пресс-служ-
бе УМВД по Орловской области.

Окончание. 
Начало на 1-й стр.

А вот объект, из-за своей фор-
мы и габаритов прозванный в на-
роде «Орловским Титаником», 
обещают завершить намного 
раньше. Подрядчик говорит об 
окончании работ на многопро-
фильном медицинском центре 
областной клинической больни-
цы к концу 2014 года. Фасадные 
работы и внутренняя отделка 
здания длятся второй год. Толь-
ко в текущем году освоено 450 
млн. рублей (350 млн.  федераль-
ных средств и 100 — областных). 
Аналогичная сумма закладыва-
ется в проект бюджета на буду-
щий год.

Если новые корпуса орлов-
ских больниц и поликлиник се-
годня возводятся форсирован-
ными темпами, то среди район-
ных объектов долгостроев куда 
больше. Один из них — новый, 
рассчитанный на 40 коек кор-
пус Троснянской ЦРБ. Стро-
ить его начали еще в 2006 году 
в связи с тем, что старое зда-
ние ни по площади, ни по набо-
ру существующих помещений 
уже не соответствовало нормам 
санпина. В стройку вложили 
более 31 млн. рублей. В итоге 
лечебный корпус сегодня готов 
лишь на 20% (полностью сде-
лан первый этаж и стены второ-
го), хозяйственный блок и при-
легающая к нему крытая стоян-

ка — на 80%. Дальнейшие рабо-
ты замерли, за время простоя 
устарел и перестал соответ-
ствовать вновь изменившим-
ся санитарным нормам проект 
корпуса.

Дело сдвинулось с мертвой 
точки после поручения о до-
стройке Троснянской ЦРБ, дан-
ного губернатором Александром 
Козловым. В начале текущего 
года старый проект скорректи-
ровали, он вновь прошел госэкс-
пертизу. Согласно документам, 

завершение долгостроя обойдет-
ся бюджету в 272 млн. рублей. 
Львиную долю этой суммы съе-
дят строительно-монтажные ра-
боты (164,6 млн. рублей) и за-
купка современного медицин-
ского оборудования (95 млн. 
рублей).

Как видим, суммы весьма 
значительные. Учитывая бюд-

жетный дефицит и понимая 
социальную значимость стро-
ящегося объекта, правительство 
области решило пойти по пути 
снижения части капитальных за-
трат там, где это можно сделать 
без ущерба для безопасности 
и функциональности комплекса. 
Из сметы расходов предложено 
исключить монтаж кислородной 
станции, применять при отдел-
ке более дешевые строительные 
материалы. Кроме того, руко-
водитель блока инфраструкту-

ры Николай Злобин направил 
письмо с просьбой о дополни-
тельном субсидировании в МЧС 
России в рамках программы по 
ликвидации радиационных ава-
рий до 2015 года.

— Предложенные меры эко-
номии целесообразны и оправ-
данны, — подвел итог доклада ру-
ководителя департамента пред-

седатель комитета по здравоох-
ранению и социальной политике 
Анатолий Крючков. — Для жите-
лей района важно, чтобы допол-
нительный больничный корпус 
вступил в строй как можно ско-
рее, был оснащен современным 
оборудованием и укомплектован 
соответствующими медицински-
ми кадрами. Полагаю, что его от-

крытие частично снимет напря-
женность со стационарным ле-
чением и даст возможность лю-
дям лечиться там, где они живут.

Депутаты профильного коми-
тета также рассмотрели предло-
жения об изменении отдельных 
статей федерального законода-
тельства. Речь шла о принуди-
тельном лечении отдельных ка-

тегорий психически больных, 
расширении служебных полно-
мочий врачей-психиатров. По 
мнению законотворцев и вра-
чей-специалистов, такая профи-
лактическая мера позволит со-
кратить число правонарушений 
и преступлений, заранее предот-
вращая многие из них.

Долгострои 
уходят в прошлое

Завершение строительства 
Троснянской ЦРБ обойдётся 
бюджету в 272 млн. рублей. 
Львиную долю этой суммы съедят 
строительно-монтажные работы 
(164,6 млн. рублей) и закупка 
современного медицинского 
оборудования (95 млн. рублей).

Экономическая 
диктатура
Арина КУЛИКОВА

В ЗАО «Славянское» 
Верховского района по 
итогам года прогнозируют 
получить от каждой 
коровы в среднем 8 500 
килограммов молока. 
К такому результату 
хозяйство шло 13 лет.

Последние восемь лет ста-
до формировалось под руко-
водством главного зоотехника 
Владимира Сорокина. За годы 
его работы в «Славянское» был 
завезен высокопродуктивный 
импортной скот.

— Телок и нетелей из-за 
рубежа мы начали завозить, 
чтобы повысить генетичес-
кий потенциал имеющегося 
у нас стада, — объясняет глав-
ный специалист хозяйства по 
животноводству.

Славянцы брали скот в Гер-
мании, Голландии и Дании, 
где лучшие в мире показате-
ли в животноводстве.

Благодаря планомерному 
вводу маточного поголовья 
и использованию семени вы-
сококлассных быков в новых 
поколениях коров заметно по-
высилась продуктивность ста-
да. В итоге из местных, самых 
обычных буренок сформирова-
но высокоудойное стадо, в ко-
тором коровы содержатся мак-
симально три лактации.

— Такой срок продуктив-
ного использования молочной 
коровы сложился в мировом 
животноводстве, потому что 
является экономически целе-
сообразным, — говорит Соро-
кин. — Теперь и «Славянское» 
достигло оптимальных миро-
вых показателей.

На мировом уровне в сель-
хозпредприятии и выход мо-
лока высшего качества — 99%. 
Свою роль в улучшении молоч-
ных показателей сыграли и ге-
нетика, и качественное корм-
ление. Шесть (!) различных 
рационов предлагают славян-
ским буренкам, в зависимости 
от их возраста, времени лакта-
ции и периода стельности.

А чтобы в молоко не попа-
дали бактерии, процесс дойки 
в сельхозпредприятии органи-
зован тоже по мировым стан-
дартам. Молоко поступает по 
молокопроводу в танк-охла-
дитель, нигде не соприкаса-
ясь с внешней средой. Благо-
даря этому бактерии не мо-
гут проникнуть в продукцию. 
Так и получают в «Славян-
ском» высокосортное молоко, 
за литр которого переработчи-

ки платят по 22 рубля, и еще 
приходится больше двух ру-
блей господдержки.

— Разница между молоком 
высшего качества и первосорт-
ным — четыре рубля, а в год 
они складываются в 20 мил-
лионов рублей, — рассказыва-
ет главный зоотехник. — Поэ-
тому новые технологии приме-
нять выгодно.

В ЗАО «Славянское» доиль-
ную установку сменила полно-
стью компьютеризированная 
система, совершенствуются 
кормление и содержание жи-
вотных. Только окна на фермах 
поменяли пять раз — в поисках 
создания коровам оптималь-
ных параметров температуры, 
влажности, а значит — комфор-
та. На высоком уровне гигие-
на доения. Введение новшеств 
требует средств. Тем не менее, 
себестоимость литра молока 
в «Славянском» — всего во-
семь рублей.

— Просто от введения ин-
новаций мы получаем резуль-
тат, — разъясняет Владимир 
Сорокин, — пусть мы вложим 
два-три миллиона, но эконо-
мическая отдача — 20 милли-
онов. Все нужно просчитывать.

Вот и просчитали спе ци-
а лис ты и руководство ЗАО 
«Славянское», что дальней-
шее увеличение продуктив-
ности стада для хозяйства 
нецелесообразно.

— Рост продуктивности 
надо сопоставлять с эконо-
микой, — подчеркивает Вла-
димир Сорокин. — Ведь если 
добиваться дальнейшего по-
вышения надоев, то потребу-
ются более дорогостоящие кор-
ма. Коровы будут изнеженнее 

и восприимчивее к болезням. 
Затраты на содержание и ле-
чение таких животных не оку-
пятся их продуктивностью. Мы 
потеряем имеющуюся рента-
бельность отрасли. И вообще, 
полезно то молоко, которое ко-
рова сама может продуциро-
вать. А это как раз уровень про-
дуктивности наших буренок.

Построить животноводчес-
кий комплекс, отвечающий 
всем стандартам современного 
молочного животноводства, — 
это ещё не бизнес, а только его 
материально-техническое обе-
спечение. Бизнес начинается 
с эффективного управления 
производством. В «Славян-
ском» именно так и работают, 
ориентируясь на приоритет со-
временной экономики — безус-
ловное повышение эффектив-
ности производства.

В ЗАО «Славянское» доильную 
установку сменила полностью 
компьютеризированная система, 
совершенствуется кормление 
и содержание животных.

Табу на алкоголь: быть 
или не быть?

Окончание.
Начало на 1-й стр.

Еще до вступления в силу 
федеральных норм, в начале 
2006 года, запрет ввели в Ли-
пецкой, Нижегородской, Новго-
родской, Томской, Челябинской 
областях и Хакасии. В первых 
пяти регионах торговать спирт-
ным запретили с 23.00 до 7.00 
утра следующего дня, в послед-
нем — с 2.00 до 7.00. В том же 
году список пополнили Хаба-
ровский край, Москва, Ленин-
градская и Камчатская области, 
Карелия, Чувашия и Адыгея.

В общей сложности ограни-
чения по времени торговли ал-
коголем ввели у себя 63 субъ-
екта Федерации. Дальше всех 
пошли тульские парламентарии. 
Горячительными напитками в 
Тульской области не торгуют 
с 22 часов до 14 часов, а в празд-
ничные дни — с 22 часов до 12 
часов. Иници атива ввести похо-
жие ограничения в Орловской 
области принадлежит губерна-
тору Александру Козлову. Свои 
наработки представило област-
ное Управление по тарифам, по-
сле первого чтения законопро-
екта предложения и замечания 
внесли депутаты. Общая схема 
проста: запрет на торговлю ал-
когольными напитками с 21.00 
до 23.00, дальше вступает в дей-
ствие ограничительная феде-
ральная норма.

— Но что делать с многочис-
ленными магазинами круглосу-
точной продажи пива и вина? — 
резонно спросили тогда депута-
ты. — Достаточно поставить на 
территории магазина пару сто-
лов и зонтов-навесов, перереги-
стрировать документы — и вин-
ная лавка на бумаге превраща-
ется в закусочную. А покупатели 
такой «общепитовской» точки 
могут покупать спиртное в лю-
бое время дня и ночи. Причем 
абсолютно легально. Если мы 
на деле хотим положить конец 
бесконтрольному спаиванию на-
селения, прежде всего молоде-
жи, то ужесточать контроль надо 
и над подобными заведениями.

ПЛЮСЫ И МИНУСЫ 
ЗАКОНА

Пока владельцы магазинов 
и гипермаркетов подсчитыва-
ют убытки от введения огра-
ничительных мер, в областном 
УМВД отмечают: с введением 
в действие федерального закона 
на орловских улицах стало спо-
койнее. Любопытную статисти-
ку привел начальник управле-
ния охраны общественного по-
рядка ведомства Сергей Кон-
драшов. По его словам, число 
задержанных за распитие пива 
в общественных местах с на-
чала года сократилось почти 
на четверть. Пьяных подрост-
ков на улицах тоже стало на 
четверть меньше. Снизилась 
и смертность от алкогольной 
интоксикации — с 210 случа-
ев в 2010 году до 176 в 2012-м. 

Практика показала, что введен-
ные ограничения на торговлю 
алкоголем во время празднич-
ных мероприятий полностью 
себя оправдали.

— Правительство и правоох-
ранители борются за здоровье 
населения и снижение преступ-
ности, закрывая в ночное время 
прилавки и винные отделы ги-
пермаркетов — говорит первый 
вице-спикер облсовета Миха-
ил Вдовин. — Мера, бе зусловно, 
правильная и своевременная. 
Но почему мы не бьем трево-
гу, когда пивные магазины бес-
препятственно работают в шаго-
вом доступе от детских площадок 
и спортивных учреждений? По-
чему предприниматели так легко 
обходят эти ограничения и реа-
лизуют алкоголь не в ста метрах 
от школы, а буквально за сосед-
ним забором? Потребление пива 
и энергетичес ких напитков для 
многих подростков вошло в при-
вычку, стало модным. Если мы 
хотим это искоренить, то одного 
расширения временных ограни-
чений будет недостаточно. Пра-
вить закон придется снова и сно-
ва, пока в нем не останется лазеек 
для несознательных торговцев.

— Запрет продажи алкоголя, 
по сути, не действует вообще, — 
поддержал коллегу депутат Олег 
Кошелев. — Регулировать про-
цесс должны органы местного са-
моуправления. Если на этот счет 
не издано никаких постановле-
ний, то псевдо-общепитовские 
алкогольные точки будут пло-
диться и дальше. Простой при-
мер: в Орле на улице Герцена сра-
зу несколько «пивных рестора-
нов» расположились в непосред-
ственной близости от лицея № 4, 
детского сада и школы «Орел-ка-

рат». Ко мне обращались жите-
ли домов по улице 2-й Курской, 
недовольные новым магазином 
пива рядом с детской площадкой. 
Почему-то до сих пор разрешено 
открывать подобные учреждения 
в многоквартирных домах, ни-
кто этому не препятствует. Для 
бизнеса важна только прибыль, 
здоровье людей и будущее на-
шей молодежи их не интересу-
ет. Считаю, что депутаты обяза-
ны навести порядок и ужесто-
чить положения закона также 
и в этой части.

Понятно, что торговцев 
спиртным вероятное расшире-
ние запрета, мягко говоря, не ра-
дует. Приглашенные на заседа-
ние представители крупных се-
тей и пивоваренных компаний 
настойчиво убеждали законода-
телей — тот, кто пил раньше, бу-
дет пить и дальше. А пивовар — 
едва ли не самая почетная и ува-
жаемая профессия. Но поче-
му-то стыдливо замолкали при 
упоминании о недавнем про-
шлом, когда с экранов телеви-
зоров шел нескончаемый поток 
агрессивной, навязчивой рекла-
мы попупярного пенного напит-
ка. Оно и понятно — кому про-
сто так захочется терять огром-
ные доходы. Тем более, что, по 
официальным данным, объемы 
розничной продажи алкоголь-
ной продукции в области за во-
семь месяцев упали почти на 
14%. Водки орловцы стали по-
купать еще меньше — на 17,2%. 
Согласитесь, цифры немалые.

ПИТЬ ПО-РУССКИ ИЛИ 
ПО-СКАНДИНАВСКИ?

Мнение экспертов по дан-
ной тематике оказалось 
неоднозначным:

— Мы следим за реализаци-
ей государственной политики 
по снижению масштабов упо-
требления алкоголя, — говорит 
представитель Национального 
центра мониторинга обществен-
ного здоровья Надежда Черны-
шова. — Ограничение времени 
и мест, где разрешается продажа 
алкоголя, — одна из важнейших 
мер в этом ряду, мы ее поддер-
живаем. Но что думают по это-
му поводу сами люди? В раз-
ных российских городах про-
вели опрос, и выяснилось, что 
меньше покупать спиртного из-
за временных ограничений ста-
ли только 10% респондентов. 
Остальные 90% к новым реали-
ям приспособились — они стали 
делать запасы алкоголя заранее, 
приобретая его в больших коли-
чествах. Знают люди, где и как 
купить алкоголь в любое вре-
мя суток, в обход всех законов. 
И наконец, 5% опрошенных со-
общили, что стали употреблять 
больше крепких напитков, не 
утруждая себя ночными рей-
дами в поисках пива или вина. 
Продажи алкоголя в магази-
нах снизились, но вырос тене-
вой сегмент рынка. Одними за-
претами и штрафами проблему 
не решить, нужна действенная 
концепция профилактики алко-
голизации. Она уже разработа-
на и призвана переориентиро-
вать граждан на ведение здоро-
вого образа жизни, заниматься 
профилактикой, активнее при-
влекать молодежь к занятиям 
физкультурой, спортом и ту-
ризмом. Ценовые и налоговые 
меры — лишь один пункт в этом 
обширном списке. Время прода-
жи до бесконечности ограничи-
вать нельзя, это приведет к ро-
сту производства всевозможных 
суррогатов. В развитых евро-
пейских, и особенно в сканди-
навских, странах круглосуточ-
ного доступа в винные магази-
ны нет. Там развитая культура 
потребления, и крепкого алко-
голя покупают меньше, чем лег-
кого. Вместе с тем не наблюда-
ется и массового пивного алко-
голизма. Проблема многофак-
торная и требует взвешенного 
и продуманного подхода.

Очевидно, что массовой ан-
тиалкогольной кампании, по-
добной горбачевской, в стране 
не будет. Методы госрегули-
рования алкогольного рынка 
куда более мягкие, чем во вре-
мена ранней перестройки. Они 
находят свое отражение в зако-
нодательстве, всегда оставляя 
людям возможности свободно-
го выбора. Свой окончатель-
ный вид законопроект, регули-
рующий производство и обо-
рот этилового спирта и алко-
гольной продукции, а также 
ограничивающий ее потре-
бление, примет после допол-
нительной проработки в ко-
митетах. Его появления в но-
вой редакции не стоит ждать 
раньше ноябрьской парламент-
ской сессии.

Очевидно, что массовой 
антиалкогольной кампании, 
подобной горбачевской, 
в стране не будет. Методы 
госрегулирования алкогольного 
рынка куда более мягкие, чем во 
времена ранней перестройки.
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ГЛАВНОЕ

«Серые» зарплаты 
отступают
Полина ДУДИНА

Выплачивая зарплату «в 
конверте», руководители 
предприятий рискуют быть 
привлеченными не только 
к административной, 
налоговой, но 
и к уголовной 
ответственности.

Практически каждый, кто 
расписывается в ведомости 
за одну сумму, а получает на 
руки другую, принимает это 
как должное. Но если работо-
датель, сознательно идущий 
на обман государства, утаива-
ет свои доходы от налогообло-
жения, то работник часто не по-
нимает, к каким последствиям 
приведут деньги «в конверте».

Социальная незащищен-
ность — вот главное, с чем стал-
кивается человек, получающий 
«серую» зарплату. Ведь пенси-
онные отчисления, отпускные, 
больничные и различные по-
собия рассчитываются исходя 
из «белых» доходов. К тому же, 
соглашаясь на «конвертную» 
схему, работник невольно ста-
новится соучастником налого-
вого преступления, в которое 
его втягивает недобросовест-
ный работодатель.

В налоговых органах Орлов-
ской области с 2006 года работа-
ют специальные комиссии, за-

нимающиеся вопросами лега-
лизации «теневой» зарплаты. 
Выявляя налогоплательщиков, 
выплачивающих зарплату ниже 
среднего уровня по видам эко-
номической деятельности, нало-
говики с каждым работают ин-

дивидуально. Так, в 2013 году 
комиссии работают с 1059 нало-
гоплательщиками — 589 юриди-
ческими лицами и 470 индиви-
дуальными предпринимателя-
ми. На 121 заседании комиссий 
было заслушано 990 работодате-

лей, выплачивающих зарплату 
ниже среднего уровня по отрас-
ли. В результате 950 из них по-
высили зарплату. Поступившая 
информация о «теневой» зар-
плате направляется для рассмо-
трения и принятия мер в проку-
ратуру и Госинспекцию труда в 
Орловской области.

На комиссиях по легализа-
ции объектов налогообложения 
также рассматривается вопрос 
полноты перечисления налого-
выми агентами налога на дохо-
ды физических лиц. За девять 
месяцев текущего года заслуша-
но 385 налоговых агентов, име-
ющих задолженность 116,8 млн. 
рублей. В результате 284 из них 
перечислили в бюджет 96,4 млн. 
рублей НДФЛ.

— Для тех, кто не хочет ми-
риться с выплатой зарплаты «в 
конверте», в налоговых органах 
области и региональном управ-
лении установлены телефоны 
доверия, по которым можно со-
общить о таких нарушениях, — 
пояснила начальник отдела ра-
боты с налогоплательщиками 
УФНС России по Орловской 
области Надежда Вахруше-
ва. — В областном управлении 
круглосуточно действует теле-
фон 55-76-50, номера районных 
инспекций можно посмотреть 
на сайте управления по адресу 
www. r57.nalog.ru. 

Забудьте 
про возраст

Екатерина КОЗЛОВА

Фраза «Хорошо быть 
молодым» известна всем. 
А вот посетители отделения 
дневного пребывания 
граждан пожилого 
возраста и инвалидов, что 
в Железнодорожном районе 
Орла, уверяют: зрелый 
возраст — ничуть не хуже.

Нина Сенькина давно на пен-
сии. Дети, внуки, домашние забо-
ты — все как у многих. Но хоте-
лось пускай не праздника каждый 
день, а побольше новых встреч, 
интересных событий, ярких 
впечатлений.

— Случайно узнала об отде-
лении для пожилых людей при 
центре социального обслужи-
вания населения. Дай, думаю, 
зайду. И вот уже шестой год 
хожу сюда, — улыбается женщи-
на. — Здесь поняла, что и на пен-
сии можно жить полной, инте-
ресной жизнью.

Увлечение цветоводством 
пенсионерки разделили многие. 
Теперь женщины обменивают-
ся цветами, книгами и журна-
лами на любимую тему. Вскоре 
Нина Васильевна привела сюда 
соседку.

— Нечего в четырех стенах си-
деть! — бойко заявляет пенсио-
нерка. — Надо вести активный об-
раз жизни, тогда и старость будет 
не страшна. У меня появились но-
вые увлечения, мы бесплатно по-
сещаем театры, выставки, музеи, 
литературные места Орловщины. 
Поверьте, здесь я совершенно за-
бываю о своем возрасте.

Его не ощущают все, кто по-
сещает отделение для пожилых 
людей. По правде сказать, ярлык 

«пожилые» совершенно не клеит-
ся к этим женщинам и мужчинам. 
Они с удовольствием участвуют 
в различных мероприятиях, с ув-
лечением осваивают компьютер, 
посещают творческие мастер-
ские, занимаются физкультурой 
и устраивают вечеринки.

66-летняя Любовь Гаврилова 
активно общается по скайпу, сво-
бодно переписывается в соцсетях 
и с легкостью может настроить 
антивирусную программу. А Зоя 
Семенова быстро освоила техни-
ку печатания и знает, где и какие 
нормативные документы искать 
в Интернете.

Клуб «Надежда», который 
много лет существует при отде-
лении, объединяет всех любите-
лей хорового пения. На город-
ских праздниках и мероприяти-
ях он имеет большой успех.

Помимо всего прочего в отде-
лении пенсионеры проходят ме-
дицинские процедуры — массаж, 
фитотерапию. Опытный психо-
лог проводит консультации, тре-
нинги, сеансы релаксации.

В отделении царит уютная об-
становка, а добродушное и вни-
мательное отношение специали-
стов делает ее домашней.

— Для пожилых людей самое 
страшное — одиночество. Наши 
посетители обретают новый круг 
общения, перезваниваются, хо-
дят друг к другу в гости. Здесь им 
комфортно, — рассказывает заве-
дующая отделением Елена Федо-
рова. — В отделение может прий-
ти любой пожилой человек, про-
живающий в Железнодорожном 
районе Орла. Располагаемся мы 
по адресу: улица Ливенская, дом 
18, телефон 55-98-70. Так что ми-
лости просим!

В отделении пенсионеры проходят 
медицинские процедуры — массаж, 
фитотерапию. Опытный психолог 
проводит консультации, тренинги, 
сеансы релаксации.

Социальная незащищенность — 
вот главное, с чем сталкивается 
человек, получающий «серую» 
зарплату.

НОВОСТИ

Встреча 
с парламентариями
Андрей ЗИМАРЕВ

Орловскую область посетил агитационный 
поезд ЛДПР с депутатами Государственной 
думы и юристами партии. Встречали либерал-
демократов на станции Хотынец.

Агитпоезд стартовал 15 сентября из Москвы. В пути 
он пробудет 41 день. За это время команда ЛДПР по-
сетит 45 регионов страны. Поезд уже побывал в Рязан-
ской, Пензенской, Ульяновской, Самарской, Челябин-
ской, Свердловской, Тюменской, Омской, Новосибир-
ской, Кемеровской и Иркутской областях, республиках 
Мордовия, Башкортостан, Хакасия и Бурятия, Красно-
ярском и Забайкальском краях. Во время прошлых ви-
зитов в наш регион либерал-демократы уже посещали 
Орел и Мценск. В этот раз встречу граждан и прием их 
обращений организовали в Хотынце.

Во время краткого визита депутаты Госдумы РФ Алек-
сандр Курдюмов и Алексей Диденко провели митинг 
и приняли несколько десятков обращений орловцев. Лич-
но познакомиться с законодателями пожелали около 
300 человек. Поездку для встречи агитпоезда организо-
вало Орловское региональное отделение ЛДПР во гла-
ве с депутатом облсовета руководителем фракции Ви-
талием Утешевым.

— Круг обсуждаемых с думцами вопросов был доста-
точно широк, — сообщил лидер орловских либерал-демо-
кратов. — Жителей поселка и приехавших с нами пред-
ставителей других районов интересовали пенсионная 
реформа и молодежная политика, проблемы безработи-
цы и ЖКХ. Каждое обращение и инициатива тщатель-
но фиксировались. Все они будут рассмотрены руковод-
ством партии и по каждому законодатели дадут исчер-
пывающий ответ. По сути, агитпоезда стали выездным 
аналогом общественных приемных и успешно зареко-
мендовали себя во время поездок по стране председате-
ля ЛДПР Владимира Жириновского и депутатов рос-
сийского парламента.

Не застрять 
в «паутине»
Сергей НИКОЛАЕВ

Росстат узнает, как россияне освоили 
компьютер и Интернет.

В октябре 2013 года Росстат впервые проводит выбо-
рочное федеральное статистическое наблюдение по вопро-
сам использования населением информационных техно-
логий и информационно-телекоммуникационных сетей. 

В Орловской области опрос проходит в городах Орле, 
Ливны, Мценске, а также в Орловском, Мценском, Ли-
венском, Верховском, Свердловском, Дмитровском, 
Сосковском и Урицком районах. 

У респондентов спрашивают о наличии у них персо-
нального компьютера и доступа к сети Интернет, виде и 
скорости доступа к «мировой паутине», о частоте исполь-
зования компьютера и Интернета на работе и дома, а также 
об использовании  Интернета для заказа товаров, услуг. 

— Наблюдение необходимо для получения официаль-
ных статистических данных о том, как россияне умеют 
пользоваться современными информационными техно-
логиями, — говорит заместитель руководителя Орёлста-
та Марина Андреюк. — По итогам обследования станет 
известно также, как они пользуются порталом государ-
ственных и муниципальных услуг.

Долги не красят
Татьяна САФОНОВА 

Работодатели Орловской области не заплатили 
своим сотрудникам более 11 миллионов рублей.

По данным Орелстата, на 1 октября 2013 года долг 
по заработной плате на орловских предприятиях (кро-
ме субъектов малого предпринимательства) свыше 11,3 
млн. рублей. Львиная доля (более 80 %) приходится на 
сельхозпредприятия. Вовремя не получили свои кровные 
509 человек. Каждому из них в среднем должны почти 
22,5 тысячи рублей.

По словам заместителя руководителя Орелстата Ма-
рины Андреюк, ни одно из отчитавшихся предприятий не 
указало в числе причин задолженности несвоевременное 
поступление денежных средств из бюджетов всех уровней.

Газ 
на Дворянской
Эльвира ЛЕГОСТАЕВА

18 жилых домов и одно административное 
здание в Теляженском сельском поселении 
Верховского района  подключены 
к индивидуальному газовому отоплению.

Голубое топливо в сёла Теляжье и Троицкое  пришло 
более 10 лет назад. Однако воспользоваться благами ци-
вилизации тогда смогли не все местные жители. Газифи-
кация окраинных сельских улиц долго откладывалась 
по разным причинам. Наконец дело удалось сдвинуть 
с мёртвой точки благодаря заместителю председателя 
правительства  области, руководителю блока финансо-
во-экономического развития Юрию Парахину и депута-
ту облсовета Юрию Юрьеву. Небольшую часть средств 
для составления проектно-сметной документации уда-
лось выкроить из скудного бюджета сельского поселе-
ния. Свою лепту в решение застарелой газовой пробле-
мы внесли и сами жители.

Общие усилия увенчались успехом. Обитателям Боль-
шой улицы в Троицком и  Дворянской в Теляжьем боль-
ше не придётся запасаться на зиму дровами и углем. На 
днях в их дома пришёл природный газ. 

С вычетами 
разберётся суд
Анжела БУГРОВА

Бизнесмен получил налоговый вычет по 
поддельным документам, заключенным 
с фирмами-однодневками.

В Заводской районный суд Орла направлено дело по 
обвинению директора компании «Строительные систе-
мы» в уклонении от уплаты налогов. Как установлено 
следствием, с апреля 2009 года по март 2011-го бизнес-
мен представил документы о наличии финансово-хозяй-
ственных отношений компании с другими юридически-
ми лицами, которые оказались фирмами-однодневками. 
Между тем компании были предоставлены налоговые вы-
четы на сумму в 7 миллионов рублей.

— Кроме того, налоговая инспекция заявила граж-
данский иск в отношении предпринимателя о взыска-
нии с него ущерба, причиненного налоговым преступле-
нием, — сообщила старший помощник прокурора Орлов-
ской области Елена Семина.

Максимальное наказание по данной статье уголовного 
кодекса предусматривает до двух лет лишения свободы.

Александр МАЗАЛОВ

Создать специальный 
интернет-портал для 
ветеранов, установить 
памятные знаки и бюсты 
героев локальных войн 
в районах – с такими 
инициативами выступила 
областная общественная 
организация ветеранов 
войны и военной службы. 
Ее председатель Анатолий 
Сухоруков уже подготовил 
соответствующие проекты.

НОУ-Х АУ 
ДЛЯ ВЕТЕРАНОВ

Четверть миллиона рублей, 
полученная организацией по 
областному гранту некоммер-
ческим организациям, помо-
жет проекту стартовать. По за-
мыслу ветеранских лидеров, 
центры социально-правовой 
поддержки будут созданы в 11 
крупнейших районах области 
на базе имеющихся филиа-
лов ветеранской организации. 
Анатолий Сухоруков расска-
зал, что в офисах будут уста-
новлены компьютеры с досту-
пом к Интернету. Первое вре-
мя там будут работать студен-
ты орловских вузов. Именно 
они займутся разработкой ин-
тернет-портала, контентом для 
которого станет интересующая 
ветеранов информация.

— В случае успешной реа-
лизации проекта старшее по-
коление получит возможность 
оформлять через Интернет не-
обходимые им заявки, искать 
бланки и образцы оформления 
различных документов. Так-
же подразумевается, что вете-
раны смогут в режиме онлайн 

общаться друг с другом, ис-
кать знакомых и сослуживцев 
по единой базе данных. Если 
средства поступят до конца 
года, начнем работать над ре-
ализацией проекта в оставши-
еся месяцы, — говорит Анато-
лий Сухоруков.

По предварительной оценке, 
полная стоимость реализации 
проекта с последующим обес-

печением обойдется в 1,5 млн. 
рублей. В эту сумму включены 
закупка оргтехники, подключе-
ние к Интернету, абонентская 
плата за его использование, со-
держание домена и оплата ус-
луг программистов.

В ПАМЯТЬ О ГЕРОЯХ
Увековечение памяти участ-

ников боевых действий — от-

дельная веха в работе органи-
зации. Для этого организация 
наладила тесное сотрудниче-
ство с образовательными уч-
реждениями области.

— Иногда случается так, 
что в школе установлена доска 
памяти одному из ее выпускни-
ков — участников боевых дей-
ствий. Но впоследствии выяс-
няется, что эту школу окончи-

ли несколько ребят, воевавших 
в горячих точках. Мы хотим, 
чтобы ученики знали всех сво-
их героев. На сегодняшний 
день одна из важнейших на-
ших задач — обеспечить пре-
емственность поколений. В ка-
ждом мероприятии мы стара-
емся задействовать ветеранов. 
В каждой школе области члены 
организации проводят уроки 
мужества с участием именитых 
фронтовиков — летчика Влади-
мира Авдонина, артиллериста 
Василия Онищука, танкистов 
Александра Ширшова и Егора 
Титова, связиста Александра 
Бескровного, а также ветера-
нов локальных войн.

ВЛАСТЬ ИДЁТ 
НАВСТРЕЧУ

В повседневной работе ор-
ганизация постоянно сталки-
вается с теми или иными про-
блемами. По словам Сухору-
кова, многие из них удается 
решить благодаря работе об-
щественного консультативно-
го совета ветеранов при реги-
ональном парламенте, создан-
ного по инициативе ветеран-
ского сообщества.

— Если стоять в стороне 
и громко кричать, тебя не ус-
лышат. Но стоит конструктив-
но изложить мысль и постучать 
в нужную дверь, и ее откроют, 
— уверен Анатолий Сухоруков. 
Одна из насущных проблем, 

над которой ветераны бьют-
ся уже не один год, связана с
финансированием по остаточ-
ному принципу Орловского 
военно-исторического музея. 
Ветеранский актив взялся по-
мочь в ее решении.

— Этот вопрос мы неод-
нократно поднимали на засе-
даниях правительства обла-
сти и встретили понимание 
со стороны областного руко-
водства, — говорит председа-
тель организации. — Губерна-
тор Александр Козлов пообе-
щал лично в нем разобраться.

Власти неоднократно отме-
чали заслуги ветеранской ор-
ганизации и лично Анатолия 
Сухорукова в общественной 
работе. Наградами он хвастать 
не любит, но с гордостью под-
черкивает, что почти ежегодно 
организация ветеранов войны 
и военной службы удостаива-
ется почетных грамот губер-
натора и Орловского облсове-
та, благодарности от депутатов 
за работу по патриотическому 
воспитанию молодежи, а также 
по социальной адаптации воен-
ных пенсионеров. Одну из наи-
более значимых наград, по мне-
нию Сухорукова, организация 
получила в июле 2012 года — за 
вклад в реализацию благотво-
рительной программы Центра 
национальной славы России по 
увековечению памяти генера-
ла Алексея Ермолова.

В ногу со временем

Ирина ПОЧИТАЛИНА

Орловские бизнесмены 
помогают в реализации 
программы «Доступная 
среда».

Управление социальной за-
щиты населения департамен-
та здравоохранения и социаль-
ного развития Орловской об-
ласти совместно с ООО «Фо-
лиант» провели семинар, цель 
которого — помочь слабовидя-
щим людям.

— Главная задача програм-
мы «Доступная среда на 2011–
2015 годы» — сделать для лю-
дей с ограниченными возмож-
ностями доступными все соци-
альные объекты, — выступила 
на совещании заместитель на-
чальника управления социаль-
ной защиты населения Ирина 
Гаврилина. — Сегодня в обще-
стве доступная среда понима-
ется как установка пандусов 
и каких-то элементарных при-
способлений. На самом деле 
проблема гораздо сложнее 
и объёмнее. Социальные объ-
екты должны быть доступны 
для всех инвалидов: по зре-
нию, по слуху, колясочников… 
И этот семинар поможет сде-
лать очередной шаг в преодо-
лении одного из барьеров.

Сотрудники «Фолиан-
та», желая помочь слабови-
дящим людям, начали вы-
пуск тактильной продукции. 
Это таблички, схемы, знаки 
со специальными выпуклы-
ми буквами, чтобы люди мог-
ли без посторонней помощи 
ориентироваться в помеще-
нии. Первый объект, в кото-
ром будет установлена про-
дукция «Фолианта», област-
ной центр социальной помощи 

для детей и подростков с огра-
ниченными возможностями.

Согласно современным 
нормативным требованиям 
любое учреждение, любая 
организация должны пре-
доставить инвалиду равный 
доступ к услугам своего уч-
реждения. Это идеальный ва-
риант, и его поэтапную реа-
лизацию предусматривает 

программа «Доступная среда 
на 2011–2015 годы».

В семинаре принимали уча-
стие представители всех заин-
тересованных ведомств: здра-
воохранения, образования, 
культуры, спорта, транспор-
та, связи, жилищного фонда 
— и других, которые участву-
ют в формировании доступной 
среды для инвалидов.

Дорога 
без барьеров

ЦИФРА

В Орловской области 

обследованы и 

паспортизированы 

500 объектов 

во всех социально важных 

сферах жизни на предмет их 

доступности для инвалидов
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РЕПОРТАЖ

РЕКЛАМА И ОБЪЯВЛЕНИЯ

МЕЖЕВАНИЕ

ФГУП «Стрелецкое» 
ВНИИ ЗБК РАСХН

Орловская область, Орловский район, 
Пахомовское с/поселение, п. Стрелецкий, ул. Полевая, д. 1

НА ИСТОМИНСКУЮ МОЛОЧНО-ТОВАРНУЮ ФЕРМУ 
ТРЕБУЮТСЯ: 

ДОЯРКИ, СКОТНИКИ, 
МЕХАНИЗАТОРЫ

Заработная плата по договоренности.
Иногородним хозяйство предоставляет съемное благоустроен-

ное жилье.
В д. Истомино ( 10 км от Орла) имеются: медпункт, магазины, 

детский сад, школа. 
СПРАВКИ ПО ТЕЛЕФОНАМ:

8 (4862) 40-33-35, 40-36-91, 40-34-42.
Тел./факс: 8 (4862) 40-36-46.

ТРЕБУЕТСЯ 
в ООО «Сертификация и Экспертиза»

(г. Мценск)
техник по испытаниям/испытатель.

Работа с различного рода установками, контрольно-измери-
тельными приборами. Замер показателей в процессе прове-

дения испытаний.
Заработная плата от 15 000 руб., гибкий график работы, 

оформление по ТК РФ.
Тел. +7 (499) 678-20-79; mail: hr.sektor@mail.ru

Внести изменение в извещение о необходимости согласования 
проекта межевания земельных участков, опубликованное в газете 
«Орловская правда» № 134 (25872) от 11 сентября 2013 года: в адре-
се земельного участка вместо слов «с/п Нижнее-Жёрновское» сле-
дует читать «с/п Нижне-Жёрновское».

ИЗВЕЩЕНИЕ № ОП-90 (109-4)
О НЕОБХОДИМОСТИ СОГЛАСОВАНИЯ ПРОЕКТА 

МЕЖЕВАНИЯ ЗЕМЕЛЬНОГО УЧАСТКА
По заказу Чиннова Владимира Леонидовича, проживающего по адресу: 

Орловская обл., Верховский р-н, Корсунское с/пос., с. Корсунь; тел.: 8-910-
200-25-65, 8-905-165-00-96, кадастровый инженер ЗАО «Акрос» Бобылева 
Ирина Владимировна (г. Орел, ул. Ленина, д. 1, типография «Труд», каб. 
№ 40, тел. 8 (4862) 485-484, e-mail: kc-57@mail.ru, № квалификационно-
го аттестата 571159) выполнила проект межевания земельного участка, 
выделяемого из земельного участка, расположенного по адресу: Орлов-
ская обл., Верховский р-н, Корсунское с/пос., СПК «Корсунский», с ка-
дастровым номером 57:19:0000000:39.

Со дня опубликования извещения все желающие смогут ознакомиться 
с проектом межевания указанного земельного участка по адресу: г. Орел, 
ул. Ленина, д. 1, типография «Труд», каб. № 40, тел. 8 (4862) 485-484. Пред-
ложения заинтересованных лиц о доработке проекта межевания земель-
ного участка после ознакомления с ним, а также обоснованные возраже-
ния относительно размера и местоположения границ выделяемого в счет 
земельной(ых) доли(ей) земельного участка принимаются в течение три-
дцати дней со дня опубликования извещения по адресу: г. Орел, ул. Лени-
на, д. 1, типография «Труд», каб. № 40, тел. 8-(4862)-485-484.

При себе необходимо иметь документ, удостоверяющий личность, а 
также документы о правах на земельный участок.

ИЗВЕЩЕНИЕ
о продаже земельных долей

В соответствии со ст. 12 Федерального закона РФ от 24.07.2002 
года № 101-ФЗ «Об обороте земель сельскохозяйственного назначе-
ния» администрация Новопетровского сельского поселения Сверд-
ловского района Орловской области извещает о намерении про-
дать 9 земельных долей в праве общей долевой собственности на 
земельные участки, расположенные по адресу: Орловская область, 
Свердловский район, с/п Новопетровское, бывшее ТОО «Новопе-
тровское», кадастровый номер 57:15:0000000:249.

Размер земельной доли: 10,0 га. Цена земельной доли на дату 
подачи объявления: 61 231 руб. 50 коп. - 15% кадастровой стоимо-
сти. Категория вышеуказанных земельных участков: земли сель-
скохозяйственного назначения.

Земельные доли могут быть проданы сельскохозяйственной ор-
ганизации или крестьянскому (фермерскому) хозяйству, исполь-
зующим данный земельный участок. Для заключения договоров 
купли-продажи указанных земельных долей сельскохозяйствен-
ным организациям или крестьянским (фермерским) хозяйствам, 
использующим такие земельные участки, находящиеся в долевой 
собственности, необходимо в течение шести месяцев с момента 
возникновения права муниципальной собственности на доли об-
ратиться с заявлением в администрацию Новопетровского сель-
ского поселения Свердловского района Орловской области по 
адресу: 303311 Орловская область, Свердловский район, д. Ново-
петровка, пер. Школьный, д. 6.

Тел. (факс) 8 (48645) 2-48-12.

В соответствии с положениями ст.14, 14.1 ФЗ «Об обороте земель 
сельскохозяйственного назначения» участники долевой собственности 
на земельный участок из земель сельскохозяйственного назначения, рас-
положенный по адресу: Орловская область, Залегощенский район, Верх-
не-Скворченский с/с, кадастровый номер 57:14:0050501:14, уведомляют-
ся о проведении общего собрания:

Место проведения: Орловская область, Залегощенский район, с. Верх-
нее Скворчее, ул. Центральная, д. 16 (здание администрации Верхнесквор-
ченского сельского поселения Залегощенского района Орловской области).

Дата проведения: 4 декабря 2013 года.
Время проведения: 12.30 (время московское).
Форма проведения: открытое.
Инициатор проведения собрания: собрание проводится по предло-

жению участника долевой собственности Иким Дмитрия Николаевича.
Организатор собрания: администрация Верхнескворченского сель-

ского поселения Залегощенского района Орловской области.
Вопросы, вынесенные на повестку дня:
1. О предложениях относительно проекта межевания земельных участ-

ков.
2. Об утверждении проекта межевания земельных участков, в том чис-

ле, если такой проект содержит сведения о земельных участках, выделя-
емых в счет земельной доли или земельных долей, находящихся в муни-
ципальной собственности.

3. Об утверждении перечня собственников земельных участков, об-
разуемых в соответствии с проектом межевания земельных участков.

4. Об утверждении размеров долей в праве общей собственности на 
земельные участки, образуемые в соответствии с проектом межевания 
земельных участков.

5. О лице, уполномоченном от имени участников долевой собственно-
сти без доверенности действовать при согласовании местоположения гра-
ниц земельных участков, одновременно являющихся границей земельно-
го участка, находящегося в долевой собственности, при обращении с за-
явлениями о проведении государственного кадастрового учета или госу-
дарственной регистрации прав на недвижимое имущество в отношении 
земельного участка, находящегося в долевой собственности, и образуемых 
из него земельных участков, а также заключать договоры аренды данного 
земельного участка или соглашения об установлении частного сервитута в 
отношении данного земельного участка (далее – уполномоченное общим 
собранием лицо), в том числе об объеме и о сроках таких полномочий.

6. Об условиях договора аренды земельного участка, находящегося в 
долевой собственности;

7. Об утверждении расчета размера долей в праве общей собственно-
сти на земельный участок в целях их выражения единым способом, если 
ранее данные доли были выражены разными способами.

     Адрес места ознакомления с документами по вопросам, вынесен-
ным на обсуждение общего собрания, и сроки такого ознакомления: г. 
Орел, пер. Воскресенский, д. 18, ООО «Авангард-Агро-Орел», этаж 3, с 
момента опубликования объявления о проведении указанного собрания 
до даты его проведения, в рабочие дни с 10.00 до 17.00.

Информация о месте и порядке ознакомления с проектом межевания: 
1.1. Заказчик проекта межевания – Горохов Вадим Петрович, почто-

вый адрес: 302001, г. Орел, пер. Воскресенский, д. 18, ООО «Авангард-
Агро-Орел», конт. тел: 8-910-306-70-80.

1.2. Кадастровый инженер, подготовивший проект межевания – Ки-
риллов Андрей Юрьевич, адрес: г. Орел, ул. Старо-Московская, д. 6, адрес 
электронной почты: alk571@yandex.ru, телефон 8 (4862) 42-64-13, квали-
фикационный аттестат 57-10-10.

1.3. Кадастровый номер исходного земельного участка 57:14:0050501:14, 
расположенного по адресу: Орловская область, Залегощенский район, 
Верхне-Скворченский с/с.

1.4. Адрес для ознакомления с проектом межевания земельного участ-
ка: 302029, г. Орел, ул. Старо-Московская, д. 6, ИП Кириллов А. Ю. «Ме-
жевание земельных участков, топографическая съемка», в рабочие дни 
с 9.00 до 18.00.

1.5. Заинтересованным лицам направлять предложения о доработке 
проекта межевания земельного участка по адресу: 302029, г. Орел, ул. Ста-
ро-Московская, д. 6, ИП Кириллов А. Ю. «Межевание земельных участ-
ков, топографическая съемка», в рабочие дни с 9.00 до 18.00, срок обраще-
ния – с момента опубликования до даты проведения собрания. 

Принять участие в голосовании могут только лица, представившие 
документы, удостоверяющие личность (паспорт), документы, удостове-
ряющие право на земельную долю, а также документы, подтверждающие 
полномочия этих лиц. От имени собственников земельных долей на со-
брании может присутствовать их представитель (доверенное лицо). Бо-
лее подробную информацию можно получить по тел. 8-910-306-70-80.

РЕКЛАМА

ОАО «РЖД» 
проводит аукцион
по продаже здания амбулатории общей 

площадью 173,5 кв. м., расположенной по адресу: 

Орловская обл., Свердловский р-н, станция 

Змиевка.

Начальная цена продажи объекта – 

1 600 000 (Один миллион шестьсот тысяч 

рублей) рублей 00 копеек с учетом НДС.

Аукцион, открытый по составу участников 

и форме подачи предложений по цене, 

№ 3017/ОА-МОСК/13 состоится 6 ноября 2013г. 

в 14 час. 00 мин.  по адресу: г. Москва, 

Давыдовский переулок, дом 5, каб. 204.

Заявки принимаются 1 ноября 2013 г. не 

позднее 10 часов 00 минут московского времени 

по адресу: г. Москва, Давыдовский пер. д. 5, каб. 204.

Информация о торгах размещена на сайтах: 

www.rzd.ru (раздел «Тендеры»), 

www.property.rzd.ru (раздел «Торги»).

Контакты для получения информации:

Тел. (499) 266-14-41, 266-78-13

Факс: (499) 266-04-91

e-mail: arenda-mzd@mail.ru Р
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Александр АЛОЯН

15 октября орловские 
поисковики провели 
разведку местности 
в Знаменском районе 
у села Гнездилово, где, 
по рассказам местных 
жителей, в годы 
войны в ручье увяз 
советский танк. Вместе 
с поисковиками на 
место событий выехал 
корреспондент нашей 
газеты.

УВЯЗ В РУЧЬЕ
Поначалу было не до во-

просов: УАЗ поисковиков не-
щадно трясло на ухабах. Трас-
са Орел — Знаменское осталась 
позади. Теперь мы едем по краю 
поля. От колес летят черные ко-
мья. Другой дороги нет. Ориен-
тируемся по навигатору. Удоб-
ная, надо сказать, штука…

Мы на месте. Дует ветер, 
небо в хмурых облаках. Поис-
ковики надевают сапоги, рас-
чехляют миноискатели. Впере-
ди заболоченный участок. Идем 
друг за другом, словно партиза-
ны в 1942-м. Под ногами коч-
ки, покрытые жухлой травой, 
хлюпает ледяная вода. Еще не-
много, и выбираемся на сухое 
место. Дальше заросли. Даже не 
верится, что когда-то это было 
колхозное поле. Пробираемся 
сквозь ветки молодых деревьев. 
Первое правило усваиваю бы-
стро: не идти близко от впереди 
идущего, отогнутые ветки могут 
ударить по лицу, словно хлыст.

— В 1943 году на этом ме-
сте произошел танковый бой, — 
пробираясь сквозь заросли, 
рассказывает мне приехавший 
с поисковиками начальник от-
дела патриотического воспи-
тания и молодежной политики 
областного управления по де-
лам молодежи Андрей Сиро-
тов. — С нашей стороны в бою 
участвовало около 300 танков, 
с немецкой — столько же. Наши 
наступали со стороны Знамен-
ского. Старожилы рассказы-
вают, что немцы били прямой 
наводкой. Наших танков мно-
го побило. Даже после войны 
три из них здесь стояли. Один 
увяз в ручье. В 70-х годах с него 
сняли башню и установили ее 
на въезде в Хотынец. Вот этот 
танк мы и будем искать.

ОШИБЛИСЬ МЕСТОМ
Пройден километр. Мино-

искатели молчат. Одолевает во-
прос: «Где ручей? В том ли месте 
ищем?». И вдруг миноискате-
ли «ожили». Первая находка — 
фрагмент снаряда. Командир по-
искового отряда «Безымянный 
солдат» Николай Андреев вни-
мательно его осматривает: «Этот 
снаряд не проходил через ствол 
танка. Он взорвался».

В этот момент в нескольких 
метрах от нас находят фрагмент 
брони с отверстиями для закле-
пок и продолговатый металличе-
ский предмет. Поисковики соби-
раются в круг. Находка кочует 
из рук в руки. «По всей видимо-
сти, это часть рулевой рейки», — 
выдвинул кто-то предположе-
ние. Идем дальше. «Находки по-
зволяют сделать однозначный 
вывод: на этом месте или не-
далеко отсюда немцы подбили 
один из наших танков. Если был 
взрыв, части танка разбросало 
в радиусе 600 метров», — гово-
рит Николай Андреев, который 
среди орловских поисковиков 
считается старейшиной. А еще 
он известен как автор книги об 
истории эскадрильи «Норман-
дия-Неман».

Слышу сквозь заросли чей-то 
голос: «Выдвигаемся, мы оши-
блись местом, ручей находит-
ся в километре от нас». И сно-
ва ревет мотор УАЗа. Заросшее 
поле остается позади, впереди 
открывается синяя гладь част-
ного пруда. На одной его сторо-
не деревянная избушка, на дру-
гой — плотина, а за ней — овраг. 
На дне журчит ручей. Поискови-
ки оживились…

СИТУАЦИЯ 
ИЗМЕНИЛАСЬ

Андрей Аверкиев, командир 
военно-поискового отряда «Ли-
венский щит»:

— До 1981 года я служил на-
чальником пожарной части. По-
том работал водителем-дально-
бойщиком. В 90-х организовал 
собственный бизнес. Приобрел 
два КамАЗа. Однажды в ком-
пании друзей я познакомился 
с Владимиром Мельниковым. 
Он у нас в Ливнах занимает-
ся поисковым движением. Его 
рассказы о находках времен вой-
ны меня заинтересовали. Сра-
зу вспомнил отца. Он у меня 
фронтовик. Родился в 1924 го-
ду в Ливнах. В 1942-м его при-
звали в армию и направили на 
мореходные курсы. Служил на 
военном катере. В 1945-м эки-
паж направили в состав морской 
пехоты. Войну закончил в Кё-
нигсберге. Был ранен. У него 
на всю жизнь в боку осталась 
пуля. Удалять ее не стали: вра-
чи опасались задеть легкое. По-
сле войны отец работал на заво-
де «Ливгидромаш». Умер 1 мар-
та 1990-го.

Отряд Владимира подъемом 
останков не занимался. Мы на-
ходили только пули, гильзы, 
осколки. У Владимира в его кир-
пичном гараже организовали му-
зей. Один ливенский журналист 
о нас даже написал статью «Му-
зей в гараже». 

В 2011 году с группой еди-
номышленников организовали 
свой поисковый отряд. А в про-
шлом году администрация рай-
она нам выделила помещение 
в подвале общежития. 25 дека-
бря торжественно открыли му-
зей. У нас представлено около 
3 тысяч экспонатов.

Было ли у меня желание 
оставить поисковое движение? 
Скажу откровенно: не раз! Мои 
знакомые до сих пор мне гово-
рят: «Зачем тебе это нужно?». 
Ведь все приходилось делать за 
собственный счет. В 2011-м, ког-
да организовывали отряд, мы ра-
зослали на предприятия Ливен 
письма с просьбой помочь нам 
с покупкой полевой формы. Там 
нас похлопали по плечу, сказали, 
какие мы молодцы, и на этом все 

закончилось… Но мы же просим 
не для себя! В последнее время 
ситуация с поисковым движе-
нием на Орловщине измени-
лась в лучшую сторону. То, что 
нам выделили помещение, яр-
кий пример этого.

ЭТО НУЖНО ДЕЛАТЬ
Александр Кузнецов, коман-

дир поискового отряда «Па-
мять»:

— Наш отряд действует на 
базе Управления Федеральной 
службы судебных приставов по 
Орловской области. В 2006 году 
я окончил Орловский институт 
экономики и торговли. В 2007-м 
вернулся из армии. Сейчас рабо-
таю судебным приставом в груп-
пе быстрого реагирования. То, 
что я попал в поисковое движе-
ние, не случайность. Пусть это 
прозвучит красиво, но это бы-
ло по зову души. К поисковому 
движению меня давно тянуло. 
Осенью 2011-го на границе Дми-
тровского и Кромского районов 
проходила вахта Памяти. Я по-
просил тестя отвезти меня туда 
на машине. Приехал. Никого из 
поисковиков не знал. Меня при-
няли, выделили место в палатке, 
дали лопату. Как близкие отно-
сятся? С пониманием! Моя ма-
ма сказала: «Это нужно делать». 
Моей семье есть чем гордиться. 
Именем моего предка — матро-
са Силякова — в Орле названы 
улица и переулок. Он служил на 
броненосце «Иоанн Златоуст», 
участвовал в подготовке восста-
ния против царя и был казнен. 
А два моих деда воевали. Иван 
Иванович Абашин в 1941 году 
был взят в плен под Смолен-
ском, прошел через ад лагерей, 
домой вернулся только в 1947 
году. А вот Тарас Фролович Си-
ляков дошел до Берлина.

ДО ПЕРВОЙ ВАХТЫ
Константин Деулин, заме-

ститель командира поисково-
го отряда «Факел»:

— Наш поисковый отряд соз-
дан в 2001 году на базе Орлов-
ского института искусств и куль-
туры. О поисковом движении 
я никогда не помышлял. Среди 
моих друзей и знакомых поиско-
виков не было. В 2012 году я пе-

ревелся из ОрелГТУ в институт 
культуры. И мне предложили во-
йти в состав поискового отряда. 
Вот, собственно, и все! В моей 
судьбе такие резкие повороты 
случаются уже не первый раз. 
Кем был мой дед? Партизаном. 
В его честь меня и назвали. Он 
воевал на Брянщине в партизан-
ском отряде под командованием 
Виноградова. Кстати, Виногра-

дов погиб при загадочных обсто-
ятельствах — до сих пор истори-
ки пытаются в этом разобрать-
ся. Но дед, по-видимому, что-то 
знал. Ведь в отряде он вел днев-
ник. После войны был арестован 
по доносу. Недавно мне рассказа-
ли, что его написал тот, кто подо-
зревался в гибели Виноградова. 
В 1947 году военный трибунал 
осудил деда на 15 лет заключе-
ния. Срок отбывал в Колымском 
крае. Освободившись, вернулся 
в Орел. К нему дважды приходи-

ли исследователи, просили рас-
сказать об участии в партизан-
ском движении, но он их прого-
нял. Умер  в 2009 году.

Первый раз в вахте Памяти 
я принял участие у села Кривцо-
во. Тогда мы обнаружили ворон-
ку, а в ней останки 46 советских 
воинов. Я не буду говорить кра-
сивых фраз, скажу только одно: 
тот, кто хочет, будет занимать-
ся поисковым движением, и его 
не остановят психологическая 
адаптация среди опытных по-
исковиков, погодные условия, 
физические нагрузки, полевые 
условия жизни. С новичком все 
становится ясно — что называ-
ется, до первой вахты. Недавно 
был такой случай: к нам приеха-
ла группа молодых людей, пред-
ставляющих одну из известных 
политических партий. Ну и что? 
К концу работ остались только 
двое. Да и те потом больше не 
появились.

ЭПИЛОГ
Трава по грудь. Мы нашли 

то, что искали: на середине ру-
чья небольшой пятачок. Напро-
тив него берег имеет следы об-
вала. Идет работа щупом. Если 
под слоем ила корпус танка, щуп 
упрется в него. Но, увы, ничего. 
Поисковики собираются в круг, 
идет обсуждение.

— По всей видимости, эки-
паж танка съехал в ручей, что-
бы укрыться от обстрела, — под-
вел итог поисков Николай Ан-
дреев. — Танк увяз на этом месте, 
но потом его вытянули на берег 
и увезли. Это видно по следам 
обвала. Здесь мы ничего не най-
дем.

Поисковики зачехляют мино-
искатели, на скорую руку пере-
кусываем. «Завтра выдвигаемся 
в Болховский район…» — слышу 
голос. Поиски продолжаются…

По зову души

Памятный турнир
Екатерина АРТЮХОВА

В спорткомплексе 
Госуниверситета-УНПК 
прошли соревнования 
по волейболу в рамках 
празднования 70-летия 
освобождения Орла от 
немецко-фашистских 
захватчиков.

Впервые за победу соревнова-
лись волейболисты из команд об-
ластной администрации, УФСБ 
России по Орловской области, 
ОАО «Орелдорстрой». Гостем тур-
нира стал коллектив спортивно-
го клуба ветеранов органов безо-
пасности «Отдушина», объединя-
ющий бывших и действующих со-
трудников центрального аппарата 
ФСБ России заслуженных масте-
ров спорта и олимпийских чемпи-
онов по волейболу.

— Сегодня мы собрались 
здесь, чтобы в очередной раз под-
твердить, что память о героях вой-
ны и об их великом подвиге до сих 
пор жива, и чтобы показать моло-
дому поколению пример здоро-
вого образа жизни и активности 
в любом возрасте, — сказал, обра-
щаясь к спортсменам, заместитель 
губернатора Орловской области 

Игорь Гармаш. — Желаю всем от-
личной красивой игры, спортив-
ного азарта и, конечно, победы.

Поприветствовал участников 
соревнований и председатель об-
ластного Совета народных депу-
татов Леонид Музалевский. Кста-
ти, он вышел на поле в составе 
команды.

Показать пример неиссяка-
емой энергии орловской моло-
дежи действительно было кому. 
Одному из участников москов-
ской команды «Отдушина» — 
Юрию Рупину — 82 года. Он 
играет в команде почти с момен-
та ее образования. Юрий Михай-
лович с удовольствием ездит на 

соревнования в разные города 
и страны.

— Мы тренируемся ранним 
утром три раза в неделю! — рас-
сказал ветеран. — Когда я иду 
играть, московское метро толь-
ко просыпается. Надеюсь отста-
ивать честь Москвы и в 90.

Спортивный клуб «Отдуши-
на» имеет интересную и богатую 
историю. Он был организован 
в октябре 1959 года как спортив-
ное сообщество высшего офицер-
ского состава Комитета госбезо-
пасности. Со временем усилия-
ми энтузиастов из секции для за-
нятий физкультурой и спортом 
сформировался популярный сре-

ди любительских команд волей-
больный клуб. В составе команды 
«Отдушина» играют заслужен-
ные мастера спорта — олимпий-
ские чемпионы Александр Савин 
и Владимир Кондра. Кроме того, 
в настоящее время в клубе око-
ло 70 членов, среди которых бо-
лее 20 генералов (в том числе три 
генерала армии), члены Государ-
ственной думы, министры, руко-
водящие работники различных 
уровней.

На этом соревновании ко-
манда «Отдушина» со счетом 2:0 
выиграла в полуфинале, обыграв 
команду правительства Орлов-
ской области, а затем с этим же 
счетом победила в финале, сы-
грав с командой «Орелдорстрой».

Московские волейболисты 
в один голос заявляют, что для 
них это был дружеский матч.

— Не важно, кто победил — 
главное, что мы встретились и по-
знакомились, — сказал после игры 
капитан «Отдушины» Виктор Ко-
могоров. — Хотелось бы, чтобы 
турнир стал традиционным.

Соревнования закончились 
мастер-классом, который прове-
ли волейболисты. Молодое по-
коление орловских спортсменов 
поучилось искусству побеждать 
и профессионализму у олимпий-
ских чемпионов Александра Са-
вина, Владимира Кондры, а так-
же у женской команды по волей-
болу Госуниверситета-УНПК — 
ШВСМ.

Константин Деулин. 

Момент обнаружения части 

рулевой рейки

Стоят (слева направо): Леонид Басов, Александр Кузнецов, Михаил 

Крутых, Андрей Сиротов, Андрей Аверкиев, Валерий Могилевцев. Сидят 

(слева направо): Николай Андреев, Константин Деулин, Евгений Тарасов
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ОБЩЕСТВО

Андрей ЧИСТОВ

Уникальная личность — 
Бахтин. Кого ни спроси, 
никто ничего толком 
сказать не может. Спроси 
про Толстого, так сразу: 
«А, это который писал 
сложносочиненными 
(пишется слитно 
или раздельно?) 
предложениями! Про войну 
и мир. Только я про мир 
больше читала, а войну 
пролистывала…». Или про 
Пушкина: «Так романтично, 
так романтично! Его 
еще потом убили. 
Из пистолета!». А стоит 
произнести имя Бахтина, 
становится слышно, как 
в голове собеседника 
начинают ворочаться 
камни.

Хотя речь о  классике, 
во-первых, о современнике, 
во-вторых, и о земляке, в-тре-
тьих. Для тех, кто запомнил его 
мировое имя, сообщаю подроб-
ности: зовут его Михаил Ми-
хайлович, родился в 1895 году 
в Орле, в доме на ул. Садовой 
(ныне ул. Горького), из камен-
ного флигеля которого сейчас 
отстроили особняк под офис 
с вывеской «музей-кофейня». 
И обозвали «Очарованный 
странник». Чтобы никто ниче-
го не понял. Так, собственно, 
и случилось.

«… Прежде всего остался 
большой дом в Орле, в котором 
я родился. Дом вроде усадьбы, 
там все было, как в усадьбе (…) 
Я не знаю, цел ли он. Он был де-
ревянный, знаете, как это, с ан-
тресолями. Дом большой, там 
было примерно около тридцати 
комнат, ну, кажется, с флиге-
лями и с прочим. Дом находился 
в таком одном из самых дорогих, 
что ли, районов, угол Садовой 
и Георгиевской, а в следующем 
квартале (…) находилось место, 
где родился Тургенев, ну, пример-
но в двух шагах от нас. Тут ро-
дился он, но дома-то этого уже 
не было…»

Открываем энциклопедию: 
«БАХТИН Михаил Михайло-
вич (1895–1975), русский фи-
лософ, литературовед, теоре-
тик искусства. Историко-те-
оретические труды, посвя-
щенные эпосу, роману, языку, 
становлению и смене художе-
ственных форм…; исследовал 

полифоническую форму рома-
на («Проблемы поэтики Досто-
евского») и народную «смехо-
вую» культуру средневековья 
(«Творчество Франсуа Рабле 
и народная культура средневе-
ковья и Ренессанса»); сборник 
статей «Вопросы литературы 
и эстетики и др., исследование 
«К философии поступка»…». 
Но частокол терминов не дол-
жен нивелировать его значе-
ния: его труды на самом деле 
изучаются во всем мире, и чем 
дальше, тем больше. Есть уже 
и самостоятельный раздел ми-
ровой филологии — бахтино-
ведение, и бахтиноведы всех 
стран где-то регулярно соеди-
няются, умно рассуждая о рас-
судочных построениях, впадая 
в библейскую серьезность, как 
в маразм.

Можно долго и неубеди-
тельно перечислять характер-
ные признаки мирового гения 
с угла Садовой и Георгиевской, 
здесь же довольно будет ска-
зать, что Умберто Эко, итальян-
ский писатель, знакомый орлов-
ским жителям гораздо лучше, 
чем Бахтин, — по роману и од-
ноименному фильму с Шоном 
Коннери «Имя розы» — изучал 
культуру XIV века по Бахти-
ну. Однако мой Бахтин начал-
ся не с францисканского мо-
наха «Имени розы», не с пере-
числения подтирок Гаргантюа, 
и даже не с орловского двори-
ка на Тургеневской улице (тот 
самый дворик на углу бывших 
Садовой и Георгиевской), куда 
прямиком из роддома привезли 
и меня самого (соседний подъ-
езд с бахтинским флигелем). 
Мой Бахтин начался с бразиль-
ского карнавала.

Году эдак в 89-м, увлекаясь 
латиносами, прослышал я, что 
замечательному колумбийско-
му писателю Габриэлю Г. Мар-
кесу, по его собственному при-
знанию, про его родной карна-
вал и вообще всю карнавальную 
культуру что-либо путное сумел 
сказать только некий русский 
филолог Бахтин. А про Бахти-

на кадетский корпус в Орле уже 
к тому времени вспомнили. Со-
поставил. И так узнал про Ми-
хаила Михайловича.

«… из семьи дворянской 
и очень древней… по докумен-
там с XIV века… семья наша 
тогда уже была захудалой… 
Дело в том, что мой прапрадед 
был бригадир екатерининских 
времен — он генерал бригадный… 
который три тысячи душ своих 
пожертвовал специально на со-

здание одного из первых в Рос-
сии кадетских корпусов… имени 
Бахтина Орловский кадетский 
корпус… он положил начало на-
шего разорения».

Не слишком толстую кни-
гу «Франсуа Рабле и народная 
культура…» я изучал года три, 
не меньше. Я впитывал ее го-
меопатическими дозами, аб-
зацами, отдельными терми-
нами, переходя к следующей 
дозе не раньше, чем прорастет 
предыдущая. «Правда смеха», 
«амбивалентность», «событие 
бытия»… Приятно, до слюнок, 
произносить: «Человек вкуша-
ет мир. Это не биологический 
животный акт, а событие со-

циальное: поглощение завое-
ванного мира». А — образ бере-
менной старухи? Сама модель 
мироздания: «Этот образ (гро-
тескного тела — А. Ч.) состо-
ит из провалов и выпуклостей, 
являющихся уже другим зача-
тым телом, это проходной двор 
вечно обновляющейся жизни, 
неисчерпаемый сосуд смерти 
и зачатия».

Может быть, что это — 
квинтэссенция средневекового 

мироощущения, краеугольный 
камень народного самосозна-
ния и всей площадной культу-
ры. Может быть, что это — ра-
зомкнутый мир Франсуа Рабле 
и ключ к пониманию его гро-
теска. Может быть, что «ко-
рабль дураков» европейского 
карнавала и, если хотите, рус-
ской масленицы, плавает имен-
но по этим площадям. Навер-
ное, так и есть. Но для меня 
это все-таки Бахтин. Михаил 
Михайлович.

Мир, каким я его знал, раз-
валился надвое. До Бахтина, 
и после. Или, лучше сказать, 
стал амбивалентным: двуеди-
ным, несовершенным, незавер-
шенным, разомкнутым, а тем 
самым — живым. Жесткие схе-
мы, на которых до сих пор зи-
ждилась цивилизация, пред-
стали как мертвые. И даже 
больше: понятия «культура» 
и «цивилизация» окончатель-
но разошлись.

Что-то все же случилось тог-
да, в это хваленое Возрожде-
ние. Причем это было нечто 
противоположное истинному 
возрождению, ведь именно тог-
да народы стали превращаться 
в нации. Культура выродилась 
в цивилизацию. Была культу-
ра, стала… Бледно-розовая ро-
мантика. Откровенное глумле-
ние превратилось в гламур. Ор-
ганы бессмертия стали верхом 
непристойности. Брань была 
битвой, а обернулась хамством. 
Любовь выродилась в секс, 
да еще безопасный (от де-
тей! не бред ли?). «Игра вер-
ха и низа», когда «небо и зем-
ля сливаются в одно целое», 
закончилась.

Не Рабле, а именно каби-
нетный ученый, «сухарь» Бах-
тин в тридцатые-шестидеся-
тые годы XX века вспомнил эти 
простые истины. После Бахтина 
места для всеобщего ханжества 
заметно поубавилось.

«Люди Средневековья по-
нимали, что за смехом никог-
да не таится насилие, что смех 
не воздвигает костров, что ли-
цемерие и обман никогда не сме-
ются, а надевают серьезную 
маску, что смех не создает дог-
матов и не может быть авто-
ритарным… Поэтому стихийно 
не доверяли серьезности и вери-
ли праздничному смеху».

Это сказал Бахтин. Серьез-
ный человек.

Общественная палата 

РФ открыла «горячую 

линию» по вопросам 

призыва граждан 

на военную службу. 

У специалистов линии 

можно узнать, какие 

права и обязанности 

есть у призывника, 

каковы основания 

получения отсрочки 

от военной службы, 

получившего повестку 

и т. д.

Также по телефону «горя-

чей линии»: 8–800–700–8–

800 можно сообщать о пред-

положительных нарушени-

ях прав призывников. «Го-

рячая линия» будет работать 

с 9.00 до 18.00 по московско-

му времени в течение всей 

призывной кампании.

— Ни одна призывная кам-

пания, к сожалению, не обхо-

дится без конфликтов и пра-

вонарушений. Наша зада-

ча — свести их к минимуму 

и защитить права и закон-

ные интересы призывни-

ков. С этой целью мы в оче-

редной раз открыли «горя-

чую линию» для призывни-

ков, — заявил председатель 

комиссии палаты по пробле-

мам национальной безопасно-

сти и социально-экономиче-

ским условиям жизни воен-

нослужащих, членов их се-

мей и ветеранов Александр 

Каньшин. — Мы должны про-

контролировать, чтобы рабо-

та призывных и медицинских 

комиссий, военной прокура-

туры и других органов соот-

ветствовала законодатель-

ству РФ.

«Горячая
линия» 
по вопросам 
призыва

Юрий ОНОПРИЕНКО

Болезнь подкралась 
жестоко и быстро, 
в месяцы. Год назад, в свои 
65, Виктор ослеп.

Каждый из нас даже по-
мыслить такой беды для себя 
не может, а уж коли это прихо-
дит, человек чаще всего лома-
ется психологически, вплоть 
до ухода из жизни. Виктор 
не сломался.

Он давно и прочно любимец 
всей Орловщины. Его уже лет 
тридцать знают в каждом рай-
онном Доме культуры. Поэт, 
композитор, весельчак.

Да, это Виктор Садовский, 
снимите шляпы. Вы часами 
могли слушать его прибаутки 
и песни на русском, украин-
ском, польском, английском, 
даже грузинском.

Родился и вырос он в Крас-
нодарском крае, коренной ку-
банский казак. Но музыкаль-
ное образование получил 
в Орле, с тех пор тут и живёт. 
Не считая нескольких лет, про-
ведённых в Америке.

В девяностые выступил 
там практически во всех шта-
тах. Показывает полсотни га-
зет со своим цветным портре-
том — обязательно на первой 
полосе. Русский казак поразил 
заокеанцев не слабей, чем ге-
рои 1812 года парижан.

Жёлтый казакин-черке-
ска, папаха с красным верхом 
(у донцов с синим, и так далее 
по регионам), кинжал, приклё-
панный к расписным ножнам 
(а то все любопытствующие 
пробуют его вынуть).

Но главное голос. Разли-
вистый, чистый, глубокий ба-
ритон. И бесконечный выбор 
народных песен, волшебных, 
чарующих.

По специальности Виктор 
Фёдорович хоровой дирижёр. 
Вот почему его знает вся орлов-
ская глубинка: когда-то свой 
хор был в каждом селе. Сей-
час не то; русский хор оказался 
в списке «стратегических объ-
ектов» на уничтожение. Вид-
но, потому, что он — стержень 
национальной культуры, ко-
торую запад пятьсот лет ста-
рается убить.

Да, не едут выпускники муз-
училищ на село, оно тоже уже 
почти убито. А вот слепой Са-
довский — едет. По три раза 
в неделю, в два разных адреса.

На наших глазах старин-
ный приятель терял зрение. 
Но не жаловался, не ныл. Нао-
борот, до последнего мига ста-
рался перейти улицу самосто-
ятельно. Мы, его братья-пи-
сатели, всерьёз ругали за это 
казака. Однако никто и пред-

положить не мог, что Фёдорыч 
продолжит работу с хорами.

Четверть века он руководит 
коллективом русской песни при 
СДК Первого Воина. Не раз хор 
подтверждал звание народного, 
в том числе совсем недавно, ми-
нувшим летом.

— Да как же ты туда ездишь?
— По привычке, маршрут-

кой. Жена выводит к остановке 
возле дома, а в Первом Воине 
меня встречает кто-то из певу-
ний. Потом, после репетиции, 
сажают на обратный рейс, жена 
встречает.

С Валентиной Ивановной 
он вырастил троих дочерей, 
она из так называемых «крас-
ных косынок», то есть обще-
ственная активистка с полу-
вековым стажем. Квартира ча-
сто бывает похожа на заседа-
ние уличкома.

Тем не менее, супруга-хло-
потунья успевает отвезти мужа 
к железнодорожному вокзалу, 
к электричке на Глазуновку, 
а вечером встретить.

— Глазуновскому хорово-
му ансамблю всего шесть лет, 
но и он в звании народного кол-
лектива. Без моих хористок те-

перь ни один районный празд-
ник не обходится.

Не забывает своего перво-
го художественного руково-
дителя и народный хор СПЗ, 
с которым Виктор проработал 
25 лет. Лелеют и почитают его 
орловские казаки, ведь имен-
но Фёдорыч в прошлом году 
совместно с управленцами ор-
ганизовал первый областной 
фестиваль казачьей культуры 
Орловщины, был председате-
лем жюри.

По сути, Садовский совер-
шает настоящий подвиг. Он 

переиначил злобный поворот 
судьбы, стал ещё более востре-
бован. Добротный поэт, само-
бытный композитор, увлечён-
ный организатор, Виктор Фёдо-
рович спасает песенную куль-
туру на селе. Выпускает нотные 
сборники, читает стихи, поёт, 
виртуозно играет на гармошке.

Он даже компьютерную кла-
виатуру выучил наизусть. Это 
поразительно, однако оказа-
лось для гармониста вполне 
по силам.

— Когда первый стих напе-
чатал на компьютере вслепую, 
даже на душе легче стало: зна-
чит, могу никого не просить, 
могу полноценно продолжать 
работать в литературе.

Удивительно стоек оказался 
этот всегда спокойный и мяг-
кий человек. Шутка по-прежне-
му при нём. Да ещё рифмован-
ная, дедовская. «Здоров, Иван 
Петров? И жена твоя Петро-
ва тоже, стало быть, здорова!».

Ему благодарно отклика-
ются. Среди казаков нашлись 
люди, свозившие Фёдорыча 
в родную кубанскую стани-
цу, а там песенника Садовско-
го знают сызмала, и сегодняш-
ние поэмы его казачьи — тоже.

Опять же недавно Виктор 
выступал в библиотеке имени 
Пушкина, ко Дню пожилых лю-
дей подготовил и прочёл орлов-
цам интересный поэтический 
цикл.

Несколько лет Садовский 
проработал в «Орловской прав-

де», успешно соединял журна-
листику и музыкальное творче-
ство. В писательскую организа-
цию влился органично, будто 
облетавшийся журавль в зна-
комый журавлиный клин.

Закончим отрывком из сти-
хотворения об Орле:

«Люблю растворяться
в симфонии дня,

В рабочем размеренном
ритме,

Когда этот ритм
наполняет меня

Подобно высокой молитве».

Добротный поэт, самобытный 
композитор, увлечённый 
организатор, Виктор 
Фёдорович спасает песенную 
культуру на селе. Выпускает 
нотные сборники, читает 
стихи, поёт, виртуозно играет 
на гармошке.

НОВОСТИ

Мой Бахтин начался 
не с францисканского 
монаха «Имени розы», 
не с перечисления подтирок 
Гаргантюа, и даже 
не с орловского дворика 
на Тургеневской улице (тот 
самый дворик на углу бывших 
Садовой и Георгиевской), куда 
прямиком из роддома привезли 
и меня самого (соседний подъезд 
с бахтинским флигелем).

Избирательные 
уроки
Марьяна МИЩЕНКО

Избирательная комиссия Орловской области 
провела дистанционное обучение членов 
участковых избирательных комиссий.

Обучение прошло для членов участковых избиратель-
ных комиссий Северного района города Орла и Ливенско-
го района по программе «Правовые основы избирательно-
го процесса и организации работы участковой комиссии». 
Уроки проходили в форме видеоконференции.

В ходе обучения были затронуты вопросы работы со спи-
сками избирателей, работы участковой комиссии по инфор-
мированию избирателей и контролю за соблюдением пра-
вил предвыборной агитации, организации работы участко-
вой комиссии в день голосования, составлению финансовой 
отчетности участковой избирательной комиссии.

— Проведение обучения дистанционным способом ста-
ло возможно благодаря внедрению новых технических воз-
можностей в рамках реализации ведомственной областной 
целевой программы «Повышение правовой культуры изби-
рателей, обучение организаторов выборов и референдумов 
и развитие избирательных технологий в Орловской области 
на 2013–2015 годы», — сказал председатель избирательной 
комиссии Орловской области Вадим Соколов. 

Дружеская 
встреча
Иван ДЁМИН

На днях в Орле прошли традиционные соревнования 
между коллективами Управлений ФСБ России по Орлов-
ской, Брянской, Калужской, Смоленской, Тульской облас-
тям. Сборные команды соревновались в четырех видах спор-
та — волейболе, служебном двоеборье, стрельбе из боевого 
ручного стрелкового оружия и легкоатлетической эстафе-
те. В упорной борьбе первое общекомандное место заняла 
команда УФСБ России по Брянской области. Победителям 
и призерам соревнований в индивидуальном и командном 
зачете были вручены призы и памятные подарки.

«Орёл»
на взлёте
Евгений СТУПИН

Главная футбольная команда области на старте 
второго круга первенства России зоны «Центр» 
второго дивизиона в двух матчах набрала четыре 
очка.

10 октября «Орел» на своем поле принимал подольский 
«Витязь». Матч проходил в равной борьбе с небольшим пре-
имуществом хозяев. Лишь в самой концовке орловцам уда-
лось забить мяч, ставший победным. Орловец Олег Елкин 
принял мяч после передачи Саргиса Авакяна и вышел один 
на один с голкипером «Витязя» Пановым, в одно касание он 
переправил футбольный снаряд в ворота.

16 октября «Орел» провел матч в Курске, где ему про-
тивостоял местный «Авангард». Встреча для нашей коман-
ды началась как нельзя лучше. Орловец Максим Проце-
ров отправил мяч в пустые ворота. Но радость гостей была 
недолгой. Уже через десять минут хозяева выровняли по-
ложение. Курянин Подоляк заставил капитулировать гол-
кипера «Орла» Козырева.

Начало второго тайма радости орловским футболистам 
не добавило. Подоляк оформил дубль и вывел свою команду 
вперед — 2:1. Сравнять счет орловцам удалось на 74-й мину-
те. Вышедший на замену орловец Максим Широков полу-
чил мяч в центре штрафной курян и мощно пробил в верх-
ний угол. Матч закончился со счетом 2:2.

После этих матчей наша команда с четырнадцатью очка-
ми занимает четырнадцатую строчку турнирной таблицы. 
Ближайший матч «Орел» проведет 27 октября дома. Сопер-
ником нашей команды станет пензенский «Зенит».

Ненужный 
результат
Валентина  АШИХМИНА

«Госуниверситет-ШВСМ» в рамках первенства 
России по футболу среди женских команд зоны 
«Юг» первого дивизиона провел два завершающих 
матча.

12 октября наши девушки на своем поле принимали 
смоленский «Печерск». Матч проходил под диктовку ор-
ловчанок. В самом начале встречи игрок «Госуниверсите-
та-ШВСМ» Носкова вывела команду вперед. В концовке 
первой половины Величко сравняла счет — 1:1.

Во втором тайме орловчанки усилили давление на воро-
та «Печерска» и отправили в ворота соперниц еще три мяча. 

В заключительной игре турнира 16 октября орловчанки 
встречались в Воронеже с «Энергией». На протяжении все-
го матча наша команда штурмовала оборонительные реду-
ты соперниц, но так и не смогла их пробить. У воронежцев 
был всего один момент за всю игру, и они реализовали его. 
Прилукова воспользовалась неразберихой в обороне орлов-
чанок и переправила мяч в ворота.

Напомним, что орловчанки еще до этих матчей обеспе-
чили себе право на участие в суперфинале первого дивизио-
на, а судьба первого места в зоне «Юг» решится в последнем 
матче «Стройуниверсала-ШВСМ». В случае если воронеж-
ки не смогут выиграть, то наша команда останется на лиди-
рующей позиции, если же они одержат победу, то «Госуни-
верситет-ШВСМ» займет второе место.

Стопроцентный 
призыв
Александр МАЗАЛОВ

Первые группы 
призывников из Орловской 
области отправились 
на военную службу. 
Об этом сообщили 
на пресс-конференции 
заместитель губернатора, 
руководитель блока 
социального развития Олег 
Ревякин и военком области 
Сергей Старков.

— В период осеннего призы-
ва (с 1 октября по 31 декабря) 
нужно отправить в войска около 
700 призывников из Орловской 
области. Позиция губернатора 
Александра Козлова по данному 
вопросу однозначна — план дол-
жен быть выполнен на 100%, — 
подчеркнул Олег Ревякин. — 
Наш регион всегда был в числе 
лидеров по призыву, а команди-
ры воинских частей оставляют 
самые лучшие отзывы об орлов-
ских парнях, никогда не подво-
дивших Вооруженные силы Рос-
сийской Федерации.

Есть у нынешнего призыва 
и свои особенности. Молодых 
людей отправят служить только 
в Западный военный округ: ча-
сти центрального подчинения, 
внутренних войск МВД, части 
Главного управления Минобо-
роны и космические войска.

— Впервые в истории при-
зыва Орловской области один 
из призывников пройдет служ-
бу в научных войсках. Уже есть 
кандидат, которому предстоит 
работать на оборонную про-
мышленность государства, — 
отметил Сергей Старков.

К сожалению, по итогам пер-
вых двух недель призыва уже 
появились случаи уклонения 
от воинской службы. Один чело-
век не явился на отправку, чет-
веро — на прохождение меди-

цинской комиссии. По словам 
военного комиссара области, 
их дела были переданы в про-
куратуру и трое ребят понес-
ли наказание — их оштрафо-
вали на сумму от 60 до 100 ты-
сяч рублей.

— В соответствии с законо-
дательством, уклонисты подле-
жат уголовной ответственно-
сти. Наказание — либо лише-
ние свободы на срок от 2,5 лет, 
либо штраф. На одном из пра-
вительственных заседаний гу-
бернатор Александр Козлов по-
ставил задачу активизировать 
работу по предупреждению по-
добных случаев. Она будет про-
ведена в ближайшие сроки, — 
подчеркнул Старков.

Также стало известно, 
что до 1 апреля 2013 года 
один человек подал заявле-
ние на прохождение альтер-
нативной гражданской служ-
бы. Этой осенью он прой-
дет альтернативную службу 
в одном из поч товых отделе-
ний области. В целом, за пе-
риод существования закона 
«Об альтернативной службе» 
(с 2004 года), ее прошли все-
го 11 орловских призывников.

Было также отмечено, что 
большинство ребят хотят слу-
жить именно в армейских ча-
стях. Демобилизовавшись, 
они смогут вне конкурса по-
ступить в любой вуз, устроить-
ся на госслужбу.

В завершении пресс-кон-
ференции облвоенком сооб-
щил, что медицинскому осви-
детельствованию и здоровью 
призывников по-прежнему 
уделяется особое внимание. 
В каждом призывном пункте 
области создана горячая ли-
ния, по которой призывники, 
в случае возникновения про-
блемной ситуации, смогут об-
ратиться за помощью в госу-
дарственные структуры.

Держись, казак…

Мой Бахтин
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Нельзя сказать, что Николай 
Рерих посвятил свою жизнь
искусству и философии.
Скорее, то и другое было для 
него средством познания мира.

Созерцание старой фотографии 
у многих вызывает какое-то осо-
бенное трепетное чувство, она — 
как волшебная дверь в историю, 
как старое выдержанное вино.

НОВОСТИ

Держава Рериха — без границ
Евгения ГОНЧАРОВА

«Да, он существует, 
этот прекрасный мир, 
эта держава Рериха, 
коей он единственный 
царь и повелитель. Не 
занесенный ни на какие 
карты, он действителен 
и существует не менее чем 
Орловская губерния или 
королевство Испанское». 
Эти строки писатель 
Леонид Андреев, наш 
знаменитый земляк, 
посвятил Николаю 
Константиновичу Рериху 
(1874—1947).

Художник, писатель, поэт, фи-
лософ, путешественник, архео-
лог… За свою жизнь Николай Ре-
рих успел многое испытать, уви-
деть, осмыслить и многое успел 
оставить людям.

Нельзя сказать, что Николай 
Рерих посвятил свою жизнь ис-
кусству и философии. Скорее, 
то и другое было для него сред-
ством познания мира. 7000 живо-
писных полотен и более 30 науч-
но-философских трудов  не цель 
жизни и даже не способ реализо-
вать себя, а лишь средство поде-
литься с людьми итогами своих 
поисков…

«Поверх всяких Россий есть 
одна незабываемая Россия. По-
верх всякой любви есть одна об-
щечеловеческая любовь. Поверх 
всяких красот есть одна красота, 
ведущая к познанию Космоса».

В Орловском музее изобра-
зительных искусств 18 октября 
открылась выставка картин Ни-
колая Константиновича Рери-
ха «Держава Рериха». Выставка 
является совместным проектом 
Орловского музея изобразитель-
ных искусств и Международно-
го центра-музея имени Н. К. Ре-
риха (г. Москва).

Помимо картин Николая Ре-
риха и Святослава Рериха (его 
сына) на выставке представле-
ны фотографии и видеофильмы, 
посвященные жизни, творчеству 
и общественной деятельности ху-
дожника и его семьи.

Своим учителем живопи-
си и жизни Рерих считал Куин-
джи, у которого учился в Акаде-
мии художеств.

1897 год. В качестве диплом-
ной работы Рерих представля-
ет в Академию художеств полот-
но «Гонец». Сюжет картины — из 
древнерусской летописи: гонец 
в ладье спешит с вестью, что «вос-
стал род на род». С «Гонца» на-
чалась известность художника 
Рериха — картину приобрел сам 
Третьяков для своей галереи.

Но Лев Николаевич Тол-
стой увидел в Рерихе не толь-
ко художника, но и филосо-
фа, и его напутствие оказа-
лось для Николая Констан-
тиновича особенно ценным:
«Случалось ли в лодке переез-
жать быстроходную реку? Надо 
всегда править выше того ме-
ста, куда вам нужно, иначе сне-
сет. Так и в области нравствен-
ных требований надо рулить всег-
да выше: жизнь все равно снесет. 
Пусть ваш гонец очень высоко 
руль держит, тогда доплывет».

1901 год — Николай Рерих 
женится на Елене Ивановне 
Шапошниковой, правнучке ве-

ликого Кутузова. С тех пор они 
неразлучны. Все их дела и все 
их начинания — общие. Совре-
менница так писала о них: «Та-
кой семьи я еще не встречала. Это 
был единственный брак, в кото-
ром люди любили и уважали друг 
друга и считались с мнением дру-
гого все время, каждый час и ми-
нуту. Не было не только разно-
гласия или упрека, но даже тени 
непонимания».

Нашего земляка Леонида Ан-
дреева и Николая Рериха связы-
вали долгие годы дружбы. Со-
вершенно разные и по характе-
ру, и по убеждениям, они могли, 
тем не менее, оценить творчество 
друг друга. Рерих считал ста-

тью Андреева «Держава Рери-
ха» одной из лучших работ о сво-
ем творчестве. Полотна мастера 
Андреев сравнил с драгоценно-
стями, которые, словно «чару-
ющие и священные сны», сбли-
жают смертную душу «с миром 
неземных откровений». В даль-
нейшем название статьи ста-
ло нарицательным в определе-
нии всего творческого наследия 
художника. В состав выставки 

вошли копии нескольких пи-
сем Андреева к Рериху из отде-
ла рукописей МЦР и его знаме-
нитая статья.

Долгое время Николай Ре-
рих занимал пост председателя 
объединения «Мир искусства». 

Современник поэтов и художни-
ков Серебряного века, свидетель 
зарождения новых направлений 
в искусстве, он сам ни к какому 
веку и течению не принадлежал. 
У него был свой путь.

С 1920 года Рерих жил за 
рубежом, главным образом 
в США.

1924—1928 годы… Под ру-
ководством Рерихов Централь-
но-Азиатская экспедиция ис-
следовала малодоступные об-
ласти Центральной Азии и Ги-
малаев, прошла через Индию, 
Китай, Казахстан, Россию, Ал-
тай, Монголию и Тибет.

Весь сложнейший маршрут 
вместе с Николаем Константи-
новичем прошли его жена Еле-
на Ивановна Рерих и старший 
сын Юрий Николаевич, извест-
ный ученый-востоковед.

Прямо на маршруте Нико-
лай Рерих создал более 500 кар-
тин. Две из них — «Исток Инда» 
(1925) и «Ладак. Ле. Королев-
ский дворец» (1925) — вклю-
чены в экспозицию. За серию 
картин «Гималаи» Рериха ста-
ли называть в Индии Мастером 
гор. В результате научно-иссле-
довательской работы сотрудни-
ков Музея имени Н. К. Рериха 
картины серии «Гималаи» бу-
дут представлены с уточнен-
ными названи ями и дополне-
ны полотнами «Дозорный» 
и «Ведущая», «Вестник от Ги-
малаев», «Меч Гесер-хана», «Ки-
тайская сказка», «Река Чан-
дра», «Буря», «Лахул», «Тибет», 
«Нанга Парбат», «Корабль пу-
стыни», «Слава Гималаев» и др. 
произведениями.

1929 год. Тридцать два года 
спустя после того, как были ска-
заны пророческие слова Толсто-
го: «...Пусть ваш гонец очень вы-
соко руль держит, тогда доплы-
вет», Николай Рерих учредил 
Институт гималайских исследо-
ваний (или Институт Урусвати) 
в долине Кулу (Западные Гима-
лаи) и сделал его своей посто-
янной резиденцией.

На выставке представлена ра-
бота Святослава Николаевича 

Рериха (1904—1993) — портрет 
Н. К. Рериха (1930-е гг.).

С. Н. Рерих воплотил в жизнь 
идеи отца и стал инициатором 
создания Международного цен-
тра Рерихов. Именно он передал 
в Россию уникальное художе-
ственно-научное наследие своей 
семьи, которое бережно хранит-
ся в Музее имени Н. К. Рериха. 
«Будем стремиться к Прекрасно-
му» — этот девиз особенно часто 
звучал из уст художника. Он, как 
и все члены семьи Рерихов, не-
изменно верил в великое буду-
щее своей Родины.

Идеи Н. К. Рериха о необхо-
димости действенной защиты 
культурных ценностей челове-
чества от разрушения и неве-
жества воплотились в особом 
документе, Пакте Рериха, под-
писанном в 1935 году многими 
странами мира.

По инициативе Николая 
Константиновича во всем мире 
были организованы многочис-
ленные культурные центры. Его 
последователи создали в России 
Международный центр-музей 
им. Н. К. Рериха (г. Москва), 
Международную лигу защи-
ты культуры, многочисленные 
культурно-просветительские 
организации.

Международному центру Ре-
рихов принадлежит одна из са-
мых крупных коллекций произ-
ведений художника (около 700 
картин). Эта организация, в со-
став которой вошел Музей име-
ни Н. К. Рериха, была создана в 
1989 г. по инициативе младше-
го сына художника Святослава 
Николаевича Рериха, передав-
шего в 1990 г. из Индии в Рос-
сию наследие семьи Рерихов.

«Будьте проще и любите при-
роду. Проще, проще! Вы творите 
не потому, что нужда заставила. 
Поете, как вольная птица, не мо-
жете не петь. Помните, жаворо-
нок — над полями весною! Зве-
нит в высоте! Рулите выше!».

Эти слова, пылкие и вдох-
новенные, —  завет нам, людям 
нового времени и девиз самого 
художника…

Анжела САЗОНОВА

В Орловском колледже 
культуры открылась 
фотовыставка «…И был 
мир…». Авторы выставки 
орловские фотохудожники 
Сергей Чупахин и Людмила 
Домарацкая представили 
послевоенные фотографии 
из семейных архивов.

Сергей Чупахин сразу уточнил, 
что это не персональная выстав-
ка, потому что здесь представле-
ны снимки многих неизвестных 
фотографов послевоенной поры —

любителей и профессионалов. Это 
авторский взгляд из сегодняшнего 
дня на фотографию того времени.

1945 —1953 годы… Этот вре-
менной отрезок впитал все много-
образие эмоциональной палитры 
— торжество победы, боль утрат, 
уверенность в сегодняшнем дне и 
надежду на светлое будущее. Как 
выразился Чупахин, «когда люди 
заулыбались», постепенно отпу-
ская от сердца эмоциональное бре-
мя недавно отгремевшей войны. 
На их лицах уже светится мир. В 
глазах взрослых читается по-дет-
ски трогательная, немного робкая 

радость и надежда на лучшее, на 
юных лицах – уже совсем не дет-
ская взрослость, серьезность и … 
все-таки,  подобающая возрасту  
чистота.

История этой выставки нача-
лась с просьбы знакомого Сергея 
Чупахина напечатать фотографии 
со старой пленки, долгие годы хра-
нившейся в семье. Когда Чупахин 
начал работу, он понял, что в его ру-
ках  настоящее сокровище, переда-
ющее образ и сам дух прошлого. 

— Это оказался совсем уже 
хрупкий «рольфильм» AGFA гер-
манского производства, судя по 
клейму, 1946 года, — говорит фо-
тохудожник. — На черно-белых 
кадрах формата 6х6 оказались 
молоденькие девчонки, которые 
с удовольствием позировали перед 
камерой. Скромненькие послево-
енные платьица, счастливые улыб-
ки…Сейчас одной из них уже дале-
ко за 70, других не найти.

  В личном фотоархиве Чу-
пахина и у его знакомых так-
же нашлись снимки той поры. 
За всем этим проглядывала со-
всем другая фотография, не со-
временная, пластиковая, зача-
стую обезжизненная цифрой и 
небрежением фотографирую-
щихся, а  живая, настоящая, где 

изображенные люди сам акт фо-
тосъёмки воспринимали как не-
кое священнодействие. 

Так появилась идея создать 
уникальную экспозицию, кото-
рая будет интересна и маститому 
профессионалу, и рядовому зри-
телю. В экспозиции использова-
ны фотографии из семейных ар-
хивов В. Ф. Репман, С. П. Стёпи-
ной, Е. В. Цыбулько.

На обороте некоторых фо-
тографий есть короткие, а ино-
гда пространные надписи, сво-
его рода послания во времени. 
Например, там, где две девочки 
с куклами, написано следующее: 
«Светлана. Здесь тебе два года. 
Расти, расти, моя  дочурка. 27 сен-
тября купили тебе куклу за 65 ру-
блей. Через два дня от нее ниче-
го не осталось. Мама. 1949 год».

Созерцание старой фотографии 
у многих вызывает какое-то осо-
бенное трепетное чувство, она  — 
как волшебная дверь в историю, 
как старое выдержанное вино. 
Обычная бытовая фотография 
максимально правдива, ее не под-
правишь, как историю, не сфаль-
шивишь, через ее визуальность 
можно много узнать о человеке, 
городе, стране. Возможно, пройдут 
годы, и наша современная фотогра-
фия будет так же волновать потом-
ков. Кто-то тоже с интересом будет 
рассматривать вещи, в которые мы 
одеты, наши интерьеры и улицы. А 
кого-то даже назовут  классиком, 
ведь как заметил один наш совре-
менник: «Да, стали снимать мил-
лионы, но есть «Сам себе режис-
сер» и есть Тарковский».

Скромное обаяние 
старой фотографии

Эльвира ЛЕГОСТАЕВА

На здании факультета 
агробизнеса и экологии 
Орёл ГАУ 
(ул. Красноармейская,17) 
появилась памятная доска, 
посвящённая первому 
ректору вуза Давиду 
Дунаевскому.

Кавалер орденов Тру-
дового Красного Знаме-
ни и «Знак Почёта», заслу-
женный работник сельско-
го хозяйства СССР Дунаев-
ский возглавил только что 
открытый Орловский сель-
скохозяйственный институт 
в 1975 году. Талантливому 
организатору удалось в крат-
чайшие сроки с нуля создать 
солидную материально-тех-
ническую базу нового вуза 
и сформировать сплочён-

ный, высокопрофессиональ-
ный коллектив учёных и пре-
подавателей, привлечённых 
в Орёл из разных регионов. 
Начинания первого ректо-
ра достойно продолжили его 
последователи, и сегодня 
ОрёлГАУ по праву является 
одним из ведущих аграрных 
вузов страны.

В церемонии открытия 
мемориальной доски в честь 
Давида Дунаевского приня-
ли участие его коллеги, дру-
зья и родные, а также препо-
даватели, студенты, ветера-

ны и выпускники универси-
тета. Собравшиеся почтили 
память основателя и пер-
вого ректора вуза минутой 
молчания.

Торжественный митинг 
открыл ректор Орловского 
государственного аграрно-
го университета, академик 
РАСХН Николай Парахин:

—Дунаевский сыграл 
огромную роль в становле-
нии и развитии нашего вуза. 
Он прекрасно понимал, что 
аграрное производство об-
ласти сможет развиваться на 
достойном уровне во многом 
благодаря высококвалифи-
цированным специалистам, 
подготовленным в Орлов-
ском сельскохозяйственном 
институте. Сбылась мечта 
Давида Борисовича о том, 
чтобы на месте небольшого 
института вырос крупный 
университетский комплекс, 
учебно-научный центр Рос-
сии. И лучшей памятью пер-
вому ректору, посвятившему 
жизнь делу воспитания моло-
дёжи, будет дальнейшее про-
цветание и успешное разви-
тие основанного им вуза.

Коллеги и друзья Дунаев-
ского вспоминают его как 
очень трудолюбивого, чест-
ного, добросовестного чело-
века, внимательно относив-
шегося к преподавателям 
и студентам.

Выпускник сельхозинсти-
тута первого набора, предста-
витель ЗАО «Орёлагроюг» 
Сергей Мальцев подчеркнул, 
что в сегодняшних высоких 
урожаях на Орловщине вели-
ка заслуга бывшего ректора 
вуза, и пожелал нынешним 
студентам сохранить предан-
ность выбранной профессии 
и связать свою жизнь с рабо-
той на родной земле.

Присутствующие на ми-
тинге дети Давида Дунаев-
ского поблагодарили кол-
лектив ОрёлГАУ за добрую 
память об отце. Право от-
крыть мемориальную доску 
было предоставлено Нико-
лаю Парахину и Сергею Ду-
наевскому. Завершился тор-
жественный митинг возло-
жением цветов к памятной 
доске.

В честь 
основателя 
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Кукольный театр 
отметил юбилей 
«Колобком»
Рита МИЛЛЕР

Комическая пьеса о похождениях сказочного 
героя в театре стала кульминацией праздничного 
концерта.

17 октября Орловский кукольный театр отметил 70-лет-
ний юбилей. Поздравить актеров прибыли гости-коллеги из 
Брянска, Смоленска, Курска и Орла.

— Для гостей мы приготовили большой праздничный 
концерт, представленный творческими коллективами го-
рода, показали фильм об истории театра, — рассказала за-
меститель директора по организации зрителей Орловского 
кукольного театра Марина Максимова.

Завершила торжество интермедия «Колобок в театре», 
поставленная актерами-кукольниками.

Орловский кукольный театр известен тем, что свое пер-
вое представление поставил в только что освобожденном от 
фашистов Орле в 1943 году. Сказка «По щучьему велению» 
радовала маленьких зрителей и вызывала бурные аншлаги 
в госпиталях у раненых красноармейцев.

24 миллиона 
на строительство 
школы
Елизавета СПИРИДОНОВА

Еще один федеральный транш в объеме 24 млн. 
рублей поступил в бюджет Орловской области на 
строительство хореографической школы в городе 
Орле.

Таким образом, в 2013 году общая сумма средств, пе-
речисленных из Министерства культуры Российской 
Федерации на строительство данного объекта культу-
ры, составила 194 млн. рублей, или 95 % от общей сто-
имости проекта.

Строительство новой хореографической школы за-
планировано в рамках подготовки к 450-летию города 
Орла. Завершить работы планируется в 2014 году. К на-
чалу учебного года 2014—2015 школа откроет свои двери 
для учеников.

Минкультуры РФ 
запустит проект 
«Музейная карта» 
с бесплатным входом 
в музеи Москвы
Анна РАДОВА

Скоро Минкультуры России запустит проект «Музейная 
карта». Обладатели первых музейных карточек уже в этом 
году с 4 ноября по 8 декабря смогут бесплатно посетить семь 
московских музеев — Третьяковскую галерею, Музей исто-
рии Великой Отечественной войны, ЦВЗ «Манеж», ГМИИ 
имени Пушкина, Исторический музей, Литературный музей, 
Московский музей современного искусства.

— Мы до недавнего времени не рассматривали музей 
с точки зрения посетителя. Но музеи существуют для лю-
дей, и задача государства — предоставить посетителям все 
возможности для комфортного посещения выставочных 
пространств. Этому будет способствовать проект «Музей-
ная карта», — сообщил министр культуры РФ Владимир 
Мединский на официальном сайте ведомства.

Проект стартует вместе с первой акцией «Ночь искусств», 
которая пройдет в Москве 3 ноября. В рамках ее впервые бу-
дут объединены такие акции, как: «Ночь в театре», «Библио-
ночь», «Ночь в музее». В акции примут участие более 150 ве-
дущих столичных учреждений культуры, все они будут ра-
ботать бесплатно и до полуночи.

— В этом году «Ночь искусств» будет проходить в Мо-
скве, но со следующего года — года культуры — «Ночь ис-
кусств» станет ежегодной и общероссийской. Мне очень 
приятно, что концепция мероприятия расширилась: кро-
ме музеев в акции принимают участие библиотеки, театры, 
учебные заведения, творческие коллективы. Надеюсь, этот 
масштаб удастся сохранить и в общероссийском формате, 
— заключил Мединский.
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